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я  Успехи предсъездовской и 
I  предмайской трудовой вахты по- 
f казали, что наш коллектив имеет 
|внутренние резервы для досроч- 
|н о го  завершения программы пер- 
авого года пятилетки. Тщательно 
|  продумав и обсудив свой возмож- 
Цности, коллектив управления 
1  «Томскнефть» принял повышен- 
1ные социалистические обязатель- 
|с тв а . Мы наметили следующие 
Iруб еж и: план но товарной про
д у к ц и и  будет выполнен на 100,5

процента. Сверх задания страна 
получит 30 тысяч тонн нефти.' 
Решено повысить производитель
ность труда на 1 процент, дове
сти коэффициент эксплуатации 
скважин до 0 ,91  и снизить себе
стоимость тонны нефти на ОД 
процента против плана. Будет 
внедрено в производство в 1966  
году не менее 20 рационализатор
ских предложений и получено

годовой экономии 1 .5 00  рублей.
Кроме этого, мы обязуемся по

строить 2 тысячи квадратных 
метров жилья. Все цехи —  
энергосиловой, транспортный и 
промысловый —  включились в 
борьбу за право называться цеха
ми коммунистического труда.

Принимая на себя эти обяза
тельства на 1 966  год, мы вызы
ваем на соревнование своих сосе

дей —  коллектив нефтепромыс- g 
лового управления «М егион-1  
нефть». __ 1

По поручению коллектива обя-1  
зательства. подписали:

Н. ТИМАКОВ, заместитель 
начальника управления 
«Томскнефть»;

В. СЕМЕНЮК, председатель 
профкома;
Г. ЖДАНОВ, секретарь пар
тийного бюро.

УСПЕХИ И ПРЕГРАДЫ
ПЕРВЫЙ СЕВ 
П Я Т И Л Е Т К И

Сельские труженики, обсуждая ре
шения ХХШ съезда партии и го
товясь к первому севу новой пяти
летки,' сделали добрую заявку на 
высокий урожай. Песочно-дубров
ские земледельцы колхоза «Сибирь» 
Кожевниковского района поставили 
перед собой цель получить с каждо
го гектара по 16 центнеров зерна, а 
на семенных участках —  по 18 цент
неров.

В думах и планах хлеборобов кол
хоза «Сибирь» нашли отражение 
мысли всех земледельцев области. 
С первого года новой пятилетки на
чать борьбу за высокую культуру 
земледелия, добиться увеличения 
производства зерна, делом ответить 
на решения XXIII съезда партии —  
вот чем живут сейчас крестьяне. 
После того, как было опубликовано 
письмо песочнодубровцев, в редак
цию поступают письма от многих 
коллективов сельских механизато
ров.

Вершининские хлеборобы совх'о- 
■ за «Томский» поставили перед со
бой еще более высокую задачу —  
получить по 20 центнеров зерна с 
гектара. Механизаторы первой трак
торной бригады колхоза «К новым 
победам» Шегарского района бо
рются за 15 центнеров зерна с гек
тара, а на семенных участках они 
намерены вырастить стопудовый 
урожай. По 14 центнеров зерна с 
гектара намечают собрать хлеборо
бы колхоза имени XXI съезда КПСС 
Кожевниковского района. Высокие 
обязательства взяли на себя меха
низаторы хозяйств Зырянского, Пер
вомайского и других районов.

Настроение у хлеборобов хоро
шее. Многие коллективы в этом го
ду лучше, чгм I  предыдущие, под- 
го,овились к севу. 8 хозяйствах при
бавилось техники, а это позволяет 
сократить нагрузку на каждый поч
вообрабатывающей и посевной агре
гат и провести весь цикл полевых 
работ в сжатые и более благоприят
ные сроки. Во многих местах по-хо
зяйски подготовили семена. Плюс 
ко всему имеется зябь на весь яро
вой клин. Проводится большая рабо
та по восстановлению нарушенный 
севооборотов. Уже в этом году зна
чительные площади посевов раз
мещаются по лучшим предшествен
никам, Словом, объективные воз
можности складываются благоприят
но для получения добротного уро
жая в первом году пятилетки. Дело 
за тем, как поработают хлеборобы, 
насколько оперативно и полно они 
сумеют поставить на службу урожаю  
все резервы.

Урожай не приходит сам по себе. 
Нужны боевитость, организован
ность, высокое трудовое напряже
ние всех механизаторов и полево
дов. Хорошие мероприятия по по
вышению культуры земледелия мо
гут ©статься благими намерениями, 
если их не подкрепить подлинно де
ловой организаторской работой, ес
ли не подвести под эти мероприя
тия четко настроенную материаль
ную базу, не применить творчески, 
с учетом местных условий, реко
мендации сельскохозяйственной на
уки и передового опыта, не поднять 
на борьбу за высокий урожай все* 
хлеборобов.

Сейчас важно еще раз вниматель
но посмотреть, проанализировать, 
в с е  ли предусмотрено, все ли сде
лано, чтобы не было непредвиден
ных помех и прег рад в момент раз
вертывания оабог по обработке поч
вы и во время сева. К сожалению, 
недоделки еще есть и немалые.

В Кривошеинском районе, напри
мер, еще из во всех хозяйствах вос
пользовались опытом совхоза «Том
ский» по соответствующей настрой
ке почвообрабатывающих и посев
ных агрегатов, по изготовлению не
обходимых приспособлений для ка
чественной обработки земли и сева. 
Слабо здесь развертывается сорев
нование механизаторов по почину 
песочно-дубровских механизаторов.

ковского и Шегарского районов не 
все благополучно с семенным мате
риалом. По данным семенных лабО' 
раторий, в Кожевниковском районе 
23 процента семян на начало мая 
были некондиционны по чистоте. В 
LUeiapcKOM районе сорных семян 
17 процентов. Разумеется, работа 
по очистке семян в эти дни усили
лась, но за отдельными хозяйствами 
следует внимательно проследить, i 
то ведь г.е раз было так, чТо выво' 
зили на поле семена с большой 
примесью сорняков. Важно также 
обратить внимание на качество про
травливания семян.

Нынешняя весна имеет свои осо
бенности. Она пришла с запоздани
ем. Прошедшие в последние дни 
дожди задержали развертывание 
полевых работ. Все меньше остает
ся времени для предпосевной обра
ботки почвы, для сева. Верно, что в 
хозяйствах нынче больше техники, 
что нет особой нужды спешить, на
жимать на темпы в ущерб качеству. 
Качество прежде всего! Но было 
бы опрометчиво сбрасывать со сче
та темпы, напористость, организо
ванность. Для дела нужны не от
дельные рекорды высокой выра
ботки, а равномерное, с полной на
грузкой использование каждой ма
шины, каждого агрегата. Н * любой 
операции важно выдержать сжатые 
сроки, не потерять зря времени. А 
этого можно достичь при условии, 
если все механизаторы будут рабо
тать высокопроизводительно, когда 
техника будет служить безотказно.

Все ли предусмотрено для беспе
ребойной работы машин? Вся техни
ка, подлежащая капитальному ре
монту, прошла таковой. Но ведь 
многие тракторы зиму и весну экс- 
плуатирова 1ись. И тут, важен зоркий 
глаз инженерной службы, чтобы каж
дой машине был произведен тща
тельный профилактический ремонт.

Важную роль играет хорошо на
лаженная служба технического ухо
да за машинами. Опыт показал: там, 
где подобраны квалифицированные 
мастера-наладчики, где пункты тех- 
ухода имеют в своем распоряжении 
все необходимые средства по ухо
ду за техникой, там до минимума 
снижены простои тракторов. Беспо
койство вызывает то, что в некото
рых хозяйствах не продуманы еще 
методы ухода за техникой. Так, в 
в ряде хозяйств Зырянского района 
отвергают метод технического ухо
да при помощи мастеров-наладчи- 
ков. А что взамен? Старая система 
по принципу: жми, пока жмется, а 
потом скачи в мастерскую? При со
временном техническом оснащении 
кустарщина неминуемо принесет 
вред. Ведь известно, что в Зырян
ском районе в прошлом году была 
очень низкая выработка на пятнад- 
цатисильный трактор. И одна из 
причин —  отсутствие надлежащего 
техухода.

Механизатор — главный борец за 
урожай. Ему должно быть оказано 
всеобщее внимание. Хорошее пита
ние, здоровый отдых в аккуратно 
оборудованных вагончиках — это 
должно быть повсеместно сделано 
для тех, кто в поле. Но не единым 
хлебом жив человек. Для боевого 
настроения тружеников поля очень 
важно, чтобы наглядно и оператив
но отражался ход соревнования, 
чтобы передовой работник по выра
ботке и качеству находился на ВИ
ДУ, ощутил моральную поддержку, 
своевременно получил переходящий 
флажок или вымпел и положенную  
по условиям соревнования премию. 
Боевая политическая работа —  не
пременный спутник успеха.

Зерно имеет решающее значение 
для подъема всех отраслей сельско
го хозяйства. В Директивах XXIII 
съезда КПСС предусматривается 
поднять производство зерна за пять 
лет на 30 процентов по сравнению е 
предыдущим пятилетием.

Проведем же первый сев новой 
пятилетки организованно, на высо
ком агротехническом уровне, пора-

В нейбторых хозяйствах Кожевни- дуем Родину хорошим урожаем1

ОТЪЕЗД СОВЕТСКОЙ ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 
ДЕЛЕГАЦИИ В ОБЪЕДИНЕННУЮ 

АРАБСКУЮ РЕСПУБЛИКУ
Правительственная делегация Со

ветского Союза в составе Председа
теля Совета Министров СССР А. Н. 
Косыгина (глава делегации), мини
стра иностранных дел СССР А. А. 
Громыко, министра энергетики и 
электрификации СССР П. С. Непо
рожнего, председателя Государствен
ного комитета Совета Министров 
СССР по внешним экономическим

связям С. А. Скачкова, заместителя 
министра обороны СССР главно
командующего Военно-Морским Фло
том адмирала флота С. Г. Горшкова 
10 мая отбыла в Объединенную 
Арабскую Республику с официаль
ным визитом. Она, приглашена Пре
зидентом Объединенной Арабской 
Республики Гамаль Абдель Насером 
и правительством 0AP.

(ТАСС).

Пятилетка трубной промышленности
ТАГАНРОГ. 10 мая. (ТАСС). На 

Таг анрогском мегаплургичсском за
воде развернулось строительство 
трубопрокатного цеха. Он будет вы
пускать стальные трубы диаметром

до 168 миллиметров. Первую продук
цию —  трубы так называемого неф
тяного сортамента —  цех начнет 
выдавать в этом году.

шшт.

Создание нефтедобывающей 
промышленности, которая в зна
чительной мере будет определять 
развитие экономики области, ста
новится делом всех трудящихся 
области.

Совсем нелегким было начало 
пути у нефтяников. Начинать 
пришлось с подготовки жилья. 
Жители Александровского, Стре- 
жевого, предприятия и организа
ции района гостеприимно приня
ли у себя нефтяников. Надо было 
перегнать технику, чтобы вести- 
работы. Уже первый трехсоткило
метровый перегон по бездорожью 
Явился первым испытанием харак
тера людей.

На трассе Мегион— 18-я сква
жина проходила передовая линия 
борьбы за томскую нефть. На этой 
линии водители прошли закалку 
на стойкость, выдержку, способ
ность выполнять ответственные 
задания. С особым подъемом тру
дились на трассе нефтяники в 
дни работы ХХПГ ..съезда КПСС. 
Соревнование возглавили комму
нисты Василий Павлович Семе
нюк —  водитель трубовоза, Ни
колай Сергеевич Маслов —  трак-

Н е так давно в Александровском районе организовано промысловое 
управление «Томскнефть». Оно, ка к  и другие предприятия, начинает 
свою деятельность с отдела кадров. Именно он подбирает будущий  
коллектив, комплектует рабочие и инженерные кадры.

Н а  снимке: начальник по труду и зарплате управления «Томск
нефть» Альфия Темербаевна Рахматулина (слева) и Клавдия А лек
сандровна Емакрва за оформлением первых трудовых книжек.

Ф ого А . Ж уланова.
с. Александровское.

, торист. Здесь проявились качест- 
|в а  организатора-коммуниста Ива- 
| н а  Николаевича Подгорного, на- 
£  пальника промысла, которого в 
|  любое время суток можно было 
|  встретить на трассе, в кабине 
|  трубовоза, в мастерских, на по- 
|  грузочных площадках.
|  День завершения вывозки гру- 
|з о в  совпал с днем окончания pa
ll боты X X III съезда КПСС. Первая 

ских летчиков, возглавляемая быв- §  важная задача была выполнена, 
шим командиром 303 -й  авиационной |  Па промысел вышли строите- 
дивизии, Героем Советского Союза § л и . Изыскатели выдали трассы 
Г. Н. Захаровым. |  нефтепроводов, привязку основ-

Залпы оружейного салюта в честь нньгх ^объектов. Монтажники, зем- 
героев прозвучали близ подмосковно- Цлеройшики, сварщики, взрывни- 
го села Ярополец. Здесь был открыт | к и ,  плотники— все те, кто будет 
памятник курсантам Военного учи- §  обустраивать промысел, с хоро- 
лища имени Верховного Совета 5  шим настроением приняли эста- 
РСФСР, сложившим головы при за
щите Москвы.

Чувства фронтовиков лучше вся
ких слов выражали в этот день пес
ни огненных лет. Они звучали на 
встрече врачей и медсестер эвако
госпиталя 2 90  Третьего Белорус

П Р А З Д Н И К  
ПОБЕДИ ТЕД ЕЙ

Солнечный день с голубым небом 
выдался 9 мая в Москве. Краски 
весны усилили ощущение праздника 
Победы, который со всей страной 
широко отмечала столица, город-ге
рой.

...Ряды орденских колодок, звон 
медалей на гражданских костюмах. 
Взволнованные лица. Ребенок на ру
ках у седовласого полковника в 
отставке. Десятки встреч, будоража
щих память военных лет, возникали 
в этот день в сквере у Большого те
атра, на Красной площади. Бывшие 
артиллеристы, саперы, партизаны, 
они не уславливались заранее о 
встрече. Повидать друг друга в День 
Победы —  потребность вернувшихся 

войны, традиция ветеранов.
—  Сегодня наш праздник —  

праздник победителей, —  сказал Ге
рой Советского Союза, инженер одно
го из московских предприятий, удар
ник коммунистического труда Иван 
Королев, обнимая своего боевого то
варища, дважды Героя Советского 
Союза'полковника Алексея Алелюхи- 
на.

На празднование Дня Победы в 
Москву прибыл поезд донецких ве
теранов —  более четырехсот участ
ников войны. У них нашлось среди 
москвичей много друзей по ору
жию.

...У  мемориальной доски летчиков 
легендарного полка «Нормандия—  
Неман», павших в сражениях про
тив общего врага —  фашизма, в 
скорбном молчании склонили головы 
советские ветераны. А затем они со
брались на квартире у бывшего 
старшего инженера, полка С. Ага- 
вельяна. За чаркой вина вспоминали 
ратные дела антифашистов двух 
стран, подняли тост за боевую ин
тернациональную солидарность бор
цов за мир. В День Победы в Париж, 
к  друзьям из полка «Нормандия —  
Неман» вылетела делегация совет-

.фету транспортников.
Однако у районного комитета 

партии вызывает беспокойство от
ношение к промыслу руководите
лей подрядных и субподрядных 
организаций. У  нас сложилось 
твердое мнение, что генеральный 
подрядчик С У-14, его, начальник 
гов. Красиков мало заинтересова
ны в выполнении работ для уп
равления «Томскнефть»:-Судя по 
выдвигаемым требованиям и ус
ловиям, тов. Красиков выбрал 
тактику лавирования, все усилия 
направляет на то, чтобы доказать 
невозможность активного разворо
та работ.

Только поэтому оказались не\ 
подготовленными вовремя субпод
рядчики. Землеройщики вышли 

с ковшовыми экскаваторами, хотя 
все прекрасно понимают, что они 
не возьмут мерзлый грунт. Тран
шеи готовить было нечем. С опоз
данием начали сварку труб, под
готовку к  монтажу резервуара.

Межобластные барьеры затруд
няют решение многих вопросов, 
нам не удаегся преодолеть узко
ведомственный, местнический под
ход отдельных руководителей 
предприятий Ннжне-Вартовского 
района. У  наших нефтяников на
лажены хорошие деловые связи 
с рядом предприятий этого райо
на. Но не всегда государствен
ный подход к делу сильнее мест
нических тенденций.

Очень плохо откликается на 
нужды нефтяников орс Н ПУ «Ме- 
гионнефгь». До сих пор не нала
жено как следует снабжение ра
бочих продуктами. У  представи
телей орса главная цель —  боль
ше закупить и вывезти продук
тов из нашего района.

Практика показывает, что со
здание различных отделений, уча
стков от ннжне-варговских орга
низаций не решает проблему. 
Нам .следует идти сейчас по пути

создания самостоятельных 
низаций как

з

§
орта- |
производственных, |

так и снабженческих. Это значи- щ 
тельно ускорит все работы по I  
освоению нефтяных запасов.

Горячая пора сейчас и у  п р о - |  
ектировщиков, и у изыскателей. §  
Строители будущего города их т о -1  
ропят, уже сейчас им необходимо 3  
получить нужные материалы д л я !  
строительства первой очереди го- |  
рода.

Нелегок путь к  томской нефти. |  
На пути к ней еще немало тр у д -1  
постой. Но уже формируются |  
опытные кадры нефтяников, §  
строителей —  эАз будет залогом 1  
быстрейшего создания нефтяной |  
индустрии. К  нам прибывает |  
сейчас много коммунистов. В у п - 1  
равлении «Томскнефть» и ко н то -1  
ре бурения уже созданы н п р и -1  
ступили к работе партийные о р -1  
гавизации.

Коммунисты, партийц ые орга- |  
низании в работе с людьми опр е-1  
делягот главные направления: I  
каждый человек, какую бы рабо-1  
ту он ни выполнял, стоит на |  
переднем рубеже борьбы за то м -1  
скую неф?ь. Поэтому каждый д о л - |  
жен понимать свою роль и ответ-1  
ственность, делать все необхо-1  
димое, проявлять высокое чувст- з  
во долга.

С большим вниманием к о л л е к -| 
тивы нефтепромысловиков, буро- 3  
виков и строителей следили з а |  
работой X X III  съезда нашей п а р -§  
тии. На собраниях и в беседах! 
единодушно одобряются задачи, |  
поставленные съездом на п р е д -!  
стоящее пятилетие. Эксплуатаци-3 
онники приняли обязательство |  
дать народному хозяйству страны |  
уже в этом году 80  -тысяч т о н н !  
томской нефти.

М. МАТВЕЕВ, 1
секретарь Александровского |
райкома КПСС.

Н и д н я х  в наш ей газете бы л а  Опу 
з  бликована к о р р есп о н д ен ц и я  Г. В е- 

первая  том
ского фронта 8 Центральном Доме |с к а я  нефть». В ней  р асск азы ва- 
культуры медицинских работников ё Л0СЬ о  том, как коллект ив уп р а в- 
И В Измайловском парке культуры, |ления «Т о м ск н еф т ь» борет ся ял 
где проходил слет ясенщин —  быв- £ ск ор ей ш ее  начало п ром ы ш л енн ой  
,ШИХ фронтовиков. Разведчицы, снай- | эксплуат ации С осн и н ск о -С овет -  
перы, летчицы, связные ПОДПОЛЬНЫХ | с к о -М е д в е д е в с к о г о  мест орож дения  
групп, артистки фронтовых ансачб- 1 Нефти. Н о  стремление нефтяников  
лей. вспоминая выпавшие на их до- ЩД0СР0 * Н°  закончит ь подгот овит ель-

„ 52 н ы е работы не в сегда  п о д дер ж и -m испытания, воссоздали на слете =в * тыят д монтдджнРика. 
страницы подвига советских жен- |  м и_ О с о б е н н о : б о л ьш и е  претензии  
1ЦИН з  вызывает  от нош ение к важ нейш е-

Под боевыми знаменами частей, |  МУ участку руководит елей  С У Д  
штурмовавших Берлин, прошел В £ треста « Нефт епровпдмонт аж » . У п - 
Центральном парке культуры И ОТ- £ рявлекие не об есп еч и л о  св о и х  р а б о 
т ы  имени Горького устный журнал т рубоукладчикам и и др уги м

I Монтажники не останутся в долгу
| Ни днях в нашей газете была Опу- необходимым оборудованием и ап- ветсгвенно, конечно, будет ук(н еоб ходи м ы м  о б о р у д о в а н и ем  и ап

парат урой.
Н аш  к орреспон дент  по телефо

ну св я за л ся  с С ургут ом . К  телефо
н у -п о д о ш ел  главны й инж енер  С У Д  
Н и к олай  И ва н ови ч  К урбат ов.

— Д ейст вит ельно, наш е уп р а в 
ление н е 'с м о г л о  св о ев р ем ен н о  п о д 
готовиться к работам на пер вом  
п р ом ы сл е в А л ек са н д р о в ск о м . П о 
этому и б ы л  отправлен о ди н , д а  и 
тот не с о в сем  и сп р а вн ы й , т рубо
ук ладчи к . С ей ч ас мы готовим к 
п осы л к е на п р ом ы сел  по п ер в о й  в о 
д е  б о л ь ш о е  количест во техники, 
гр у з о в , труб. Н а ш  н овы й  участок, 
мы его  назы ваем  А л е к са н д р о в 
ским, уж е в этом го д у  станет са 
мым м ощ ны м  в уп р а вл ен и и . Соот 

ветственно, конечно, будет  у к р еп -г  
лена е го  т ехническая ба за . М ы  за - : 
вер я ем , что с  н ави га ц и ей  ср а з у  от-: 
правим  5  т руб оукл а дч и к ов , около! 
15  св а р о ч н ы х  агрегат ов, б о л ь ш о е ! 
количест во труб.

Завт ра я вылет аю в А л ек са н д -Щ  
ровское и на п р ом ы сел , чтобы р а - 3 
вобрат ься во  всем  на месте. П р о с ь -  3 
ба  монтаж ников доставить аппара-Щ  
туру д л я  конт роля за  к ачест вом g 
св а р оч н ы х  ш в о в  будет  вы п ол н ен а . В 
Завт ра им отправят сп еии ал ьную Щ  
р ен т геновск ую  уст ановку. Вылетаетg 
но пром ы сел  д л я  пост оянной рабо-Щ  
ты опыт ный конт ролер. Н а ш е  у п - х  
р авл ен и е постарается в п р е д ь  рабо-Щ  
тать я тесной др у ж б е  с  нефтями-а 
кали. Дать стране а л ек са н д р о в ск у ю  я 
нефть ■— наш а о б щ а я  задача . §

С О О Б Щ Е Н И Е  Г А С С

ПЕРВЫЙ ИСКУССТВЕННЫЙ СПУТНИК ЛУНЫ В ПОЛЕТЕ

газеты «Красный воин». Советские ■iiiiiMimiiiimimmimHiiiiiiiiiMimiiHiHiiHiiiiiiiiiiiiiiiiiimiimiiiHimumiiimimiiiiumiiiimiimiimumiuimnnmmmiimmijiinimnraramnimnmniuJ
генералы и армейская молодежь 
встретились здесь с представителя
ми братских армий. На разных эст
радах парка выступили . ансамбль 
песни и пляски Советской Армии и 
солдатская художественная само

деятельность. Фронтовые поэты чи
тали стихи, славящие мужество на
рода. Демонстрировались кинофиль
мы о Великой Отечественной войне.
Дню Победы посвятили тематические 
вечера многие столичные паркп, до
ма культуры и клубы. На, празднич
ных улицах и площадях Москвы про
ходили народные гулянья.

(Корр. ТАСС).
Москва.

Научные исследова
ния с помощью перво
го искусственного спут
ника Луны  автомати
ческой станции « Л у 
на-10» успешно про
должаются. С момента 
выхода станции на ор
биту спутника Луны с 
ней проведено 154 се
анса радиосвязи, во 
время которых с борта 
станции, помимо науч

ной информации, регу 
лярно принимаются те 
леметричеекие данные 
о работе систем и ап 
паратуры, а такж е  про 
водятся траекторные 
измерения.

9  мая в 01 час 12 
минут станция «Л у
на-10» завершила 
284-й виток вокруг Л у 
ны. Станцией пройдено 
уже более 4 миллио

нов километров.
Бортовые системы 

обеспечивают нормаль
ную работу станции. 
Давление и температу
ра в приборном отсеке 
находятся в пределах 
нормы. Связь со стан
цией устойчивая. 
Центр дальней косми
ческой связи передает 
на станцию команды и 
принимает от нее ин

формацию в строгом  
соответствии с про
граммой.

Утром 9  мая в озна
менование Д н я  Побе
ды со станции « Л у 
на-10»  по команде 
центра дальней косми
ческой связи была 
вновь передана на 
Землю торжественная  
мелодия «Интернацио
нала».

В Е С Н А  Э К З А М Е Н У Е Т  Х Л Е Б О Р О Б О В
Т а к  р е ш и л и  з ы р я н с к и е  

з е м л е д е л ь ц ы

'йг ☆

. М ы , механизаторы колхозов 
имени Ж данова и «Борьба за 
коммунизм» Зы рянского райо
на, ознакомившись с обязатель
ствами механизаторов Песочно- 
Дубровской бригады колхоза 
«Сибирь» Кожевниковского рай
она, поддерживаем их инициати
ву и берем обязательство в пер
вом году пятилетки собрать зер
новых с каждого гектара по 14 
центнеров. Возможности для 
этого у  нас есть. Полностью на
пахана зябь. Имеем хорошие 
сортовые семена. Достаточно у 
нас и техники, чтобы провести 
весенний сев за 8  —  10 рабочих 
дней. Закры тие влаги проведем 
в два следа в самые короткие  
сроки —  2 — 3 дня в двух на
правлениях. Л ущ ение и культи
вацию зяби будем проводить 
двухкратно. Посевы кукурузы , 
гороха, льна, семенные участки  
зерновых прикатаем. Посевы 
пшеницы размещаются по рж а
нищ у, пласту многолетних трав 
и парам. В этом году мы про
ведем химическую прополку 
хлебов на половине посевов зер
новых.

Льноводы наших колхозов 
решили с о б р а н  по 5 центнеров

семян льна и 20 центнеров льно- 
соломки.

Кукурузоводы, чтобы соз
дать сытную зимовку скоту, ре
шили вырастить по 2 5 0  центне
ров зеленой массы кукурузы .

Все механизированные отря
ды наш их колхозов переходят 
на хозрасчет, и каждый механи
затор будет стремиться эконо
мить средства в первом году пя
тилетки. М ы  решили сэконо
мить 10 процентов горючего и 
столько ж е процентов средств, 
отпускаемых на ремонт.

Техника  отрядов находится 
на полевых станах, там, где на
чинается сегодня фронт работ. 
Дело за поспеванием почвы. Ве
дется тепловой обогрев семян, 
заканчивается протравливание 
их.

Механизаторы колхоза име
ни Ж данова: Н . П Е Р М И Н ,
Н . С А М О Й Л О В , И . Б О Р И 
СОВ, А . М И Х Е Е Н К О ,
К . Г У С Е В ; механизаторы  
колхоза «Борьба за комму
низм»: I I .  С Я Ч И Н , И . Д М И 
Т Р И Е В , Д . Ч У Б К О В ,
И . К О Т Л Я Р О В , А . К О Л О 
БОВ.

ТРАКТОРЫ-НА СТАРТЕ, МЕХАНИЗАТОРЫ- НАГОТОВЕ
ПОДГОРНОЕ. (По тялефону).

Весна принесла земледельцам 
много забот. Они думают сейчас 
над тем, как увеличить произ
водство сельскохозяйственных 
продуктов, намечают агротехни
ческие 'мероприятия по повыше
нию урожайности полей.

На недавно прошедшем сове
щании механизаторов колхоза 
«Россия» Чаинского района под
робно обсуждались задачи на 
период сева. Механизаторы —  
главные ответчики за судьбу 
урожая. Взвесив все возможности, 
они обязались провести сев в 
предельно сжатые сроки, с соб
людением всех агротехнических 
правил. Решено бороться за полу
чение 1 3 ,5 — 14 центнеров зерна 
с гектара. На период сева и ухо
да за посевами разработаны агро
технические мероприятия, состав
лены технологические карты.

Труженики колхоза восприня
ли решения X X III съезда КПСС 
как боевую программу действий 
и обязались внести свой вклад в 
увеличение производства сель
скохозяйственной продукции. Хле

боробы артели намечают за пяти
летие расширить посевы зерно
вых культур на 1 .0 00  гектаров, 
на два центнера повысить уро
жайность. Высокая агротехника, 
правильные севообороты и по
стоянное обновление земли за 
счет расширения посевов много
летних трав дадут возможность к 
1 97 0  году почти в два раза уве
личить производство зерна.

Посевы основной зерновой 
культуры —  пшеницы значи
тельно расширяются. Она разме
шается по хорошим предшест
венникам, в основном по пласту 
многолетних трав, парам и но
вым землям.

Нынешнюю весну колхозники 
«России» встречают во всеору
жии. В хозяйстве имеются доб
ротные сортовые семена, законче
но их протравливание, ведется 
воздушно-тепловой обогрев.

Все машины и тракторы —  на 
линейке готовности. Особую ста
рательность в подготовке техни
ки к севу проявили механизато
ры братья Иван и Виктор Под

лесных, Николай и Владимир Си- 
зинцевы, тракторист Г. Г. Титов. 
Они задолго до выхода в поле 
отремонтировали свои тракторы 
и почвообрабатывающие маши
ны.

Хорошо потрудились и другие 
механизаторы. Закончив ремонт, 
они ускоренными темпами выво
зят на поля удобрения.

Нынче решено во всех брига
дах организовать механизиро
ванную заправку сеялок семена
ми. Посевные агрегаты будет об
служивать станция техническо
го обслуживания, для заправки 
тракторов есть механизированные 
автозаправщики.

Заканчиваются работы по ком
плектованию узлов и необходи
мых деталей для походной авто
ремонтной мастерской.

Труженики передового в рай
оне колхоза «Россия» стараются 
сделать все, чтобы в первом го
ду пятилетки получить высокий 
урожай всех культур.

А. НУНГУР0В, 
наш нештатный корреспондент!
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ПУТЬ ЛЕКТОРОВ-К НЕФТЕРАЗВЕДЧИКАМ!
Решения Х Х Ш  съезда КПСС вызвали большой интерес среди 

широких слоев населения нашей области. Сейчас каждый человек, 
где бы он ни жил —  в городе или в самом отдаленном уголке, —• 
хочет быть в курсе задач, поставленных съездом партии.

Рабочие, мастера и механизаторы нефтеразведок, находясь дли
тельное время на буровых, не всегда могут вовремя получить све
жие газеты и журналы. На помощь им приезжают лекторы обла
стной и районных организаций общества «Знание».

За последнее время у нефтеразведчиков Александровского и Кар- 
гасокского вайонов с лекциями побывали доцент политехнического 
института I I .  И. Закарлюк, кандидат исторических наук из уни
верситета И. В. Елизаров, ассистент В. Г. Иванов, преподаватель 
политехнического института В. Б. Буран и другие.

Научные работники пазъяснили рабочим нефтеразведок Дирек
тивы X X III  съезда КПСС, по пятилетнему плану развития народно
го хозяйства СССР на 1 9 6 6 — 1 97 0  гг., прочитали лекции о меж
дународном положении, об освоении космоса, о новейших достиже
ниях в области медицины, о кибернетике, осветили ряд других 
проблем развития науки и техники.

Нефтеразведчики остались искренне благодарны им за лекции и 
беседы.

—  Приезжайте к  нам почаще, —  просят геологи.
Сейчас основным содержанием лекционной пропаганды является 

глубокое разъяснение решений и материалов X X III съезда КПСС.
Из местных лекторов перед разведчиками недр выступают в 

Александровском районе работники райкома КПСС В. А. Жабин, 
Г. И. Гуляев, М. И. Киселев, учитель А. Н. Сачков, в Каргасокском 
— Н. Н. Деев, А. С. Дубицкий, главный геолог Васюганской нефте
разведки, делегат X X III  съезда IfflCG И. А. Иванов и другие.

В связи с Директивами X X III  съезда КПСС по пятилетнему пла
ну, наметившему большие задачи в области развития нефтяной и 
газовой промышленности, у рабочих, мастеров и инженерно-техни- 
ческйх работников проявляется большой интерес к  углублению 
своих знаний о земле, о значении науки в открытии и освоении 
природных .ресурсов, о достижениях геологии и географии.

Поэтому сейчас очень важно привлечь к  пропаганде знаний как  
можно больше ученых и специалистов.

В этом отношении имеется неплохое начало в работе первичной

организации общества «Знание» Александровской нефтеразведоч
ной экспедиции, которой руководит заместитель начальника экс
педиции С. А. Шевченко. В ней состоит 7 членов общества «Зна
ние». К  лекционной работе здесь привлекаются и остальные ин
женеры-геологи. Сейчас двадцать спецца,листов ведут пропаганду 
знаний, тесно связанную со своим производством. Лекторы-геоло
ги рассказывают о перспективах развития нефтяной и газовой про
мышленности Сибири, нашей области и Александровского района.

За последнее время в райцентре с. Александровском, в клубе 
геологов, в их механической мастерской, на буровых, а также в 
других коллективах района прочитано более 60 лекций, докладов 
и бесед. Трудящиеся района с большим интересом слушают лек
ции специалистов о природных богатствах области, своего района 
и перспективах их освоения. Первичная организация общества 
«Знание» в последнее время стала проводить циклы лекций, обоб
щающие научные данные геологии: «Минералогия и сырьевая 
база СССР», «Полезные ископаемые области и района», «Геологи
ческий разрез и перспективы нефтеносности скважин, пробурен
ных на территории района».

В Каргасокском районе большой . популярностью пользуются 
лекции главного геолога Усть-Сильгинской нефтеразведки В. П. 
Красновой. Она читает лекции в рабочих аудиториях, в коллекти
вах различных организаций, на семинарах пропагандистов и актива 
о полезных ископаемых Томской области и перспективах их ис
пользования.

Областная организация общества «Знание» в помощь местным 
лекторам подготовила и разослала в районы тематику лекций и бе
сед, справочные и методические материалы: «Полезные ископае
мые Томской области и перспективы их использования».

За активное участие в пропаганде знаний среди трудящихся 
группа лекторов награждена .благодарственными грамотами. В их 
числе главный геолог Александровской нефтеразведки Е. Е. Даннен- 
берг, старший геолог Н. Е. Некрасов, главный геолог Усть-Силь
гинской нефтеразведки В. П. Краснова и другие.

С открытием навигации областная организация общества «Зна
ние» будет широко практиковать выезды лекторов к  нефтяникам.

Я. ШЕСТОПАЛОВ, 
референт областной организации общества «Знание»,

П а р т и й н а я  ж и з н ь

Год назад под руководством стар
шего конструктора Томского ЛПДК 
Вестиелава Петровича Чугунова на комбинате начали изготавливать оригинальную сортировочную машину 
для сортировки круглого леса. Сей
час новая сортировочная машина 
прошла производственные испытания й показала хорошие результаты. 
Она производит пять операций на 
сортировке леса. А управляет ею один оператор. Новый агрегат, высвободив 
десять сплавщиков, увеличит произ
водительность труда и повысит каче
ство сортировки.

НА СНИМКЕ: слесари В. Распопов и Д. Бурукчанов ведут демонтаж 
сортировочной машины.

Фото В, Ефименма^.

Н А  Т Е М Ы  Д Н Я

В о ж и д а н и и  
первого грома

(Три звонка из редакции и комментарий 
к услышанным ответам)

Не так давно наш главный агро
ном Антон Иванович Охота расска
зал мне из своей жизни интересный 
случай. Произошел он, правда, не
сколько лет тому назад.

Как-то весной к нему на поля при
езжают ответственные товарищи из 
производственного управления. По
смотрели на сев кукурузы и недвус
мысленно намекнули:

—  Что ж , придется тебе на бюро 
отчитываться...

—  За что же? —  вырвалось у  
агронома. Вспомнил: в прошлом году 
за «королеву полей» ему руку жали, 
почетную грамоту вручали.

—  Сам знаешь, за что. Где у тебя 
квадраты? Опять широкорядный...

Через неделю и впрямь вызвали 
агронома на заседание бюро райкома 
партии. Добрую дали тогда ему «на
качку» . «За игнорирование передо
вых методов сева» записали в личное 
дело коммуниста первый выговор.

Но кукуруза была уже „посеяна. 
Не станет же человек ползать по 
земле и, как изюм из булочки, вы
ковыривать забороненные в нее зер
на. Осенью они сами дадут о себе 
знать. И дали. На всех двухстах гек
тарах кукуруза поднялась высокой, 
густой Степой. И  тогда Антону Ива
новичу вместе с почетной грамотой 
вручили еще и именные часы.

А выговор? О нем как бы забыли. 
Кое-кто даже позавидовал агроному: 
сумел, мол, выиграть на севе лиш
нюю неделю. Сколько раз приходи
лось колхозным коммунистам слы
шать это очень емкое слово —  «вы
говор». Оно выражало силу и сла
бость, беспокойство за человека и 
равнодушие к  нему, принципиаль
ность и беспринципность. Оно делало 
человека лучше и хуже, намечало в 
его судьбе поворот или останавли
вало в нерешительности на полпути 
к  цели.

Взыскание имеет две стороны. С 
его помощью можно указать верный 
путь человеку и истребить его веру 
в себя, в свои силы. Все дело в том, 
как пользоваться им.

Прошедшей осенью специалисты 
райсельхозуправления дали колхозам 
установку —  в первую очередь уби
рать с полей урожай овса. При этом

они ссылались на раннее поспевание 
этой культуры и, разумеется, жела
ли вовремя предотвратить потери 
зерна. Некоторые руководители хо
зяйств последовали этому указанию 
и начали жатву с овсяных полей. В 
нашем же колхозе, сообразуясь с ме
стными условиями, прежде всего взя
лись за косовину семенных участ
ков пшеницы. Последовало немало 
нареканий. Но жизнь подтвердила 
правильность этой точки зрения. На
чавшиеся дожди помешали другим 
хозяйствам вовремя засыпать семен
ные фонды. I  тут получился неожи

данный резонанс. Наших соседей об
винили в плохой заботе о будущем 
урожае.

—  Где же справедливость? —  
спрашивал в своем выступлении на 
районной партконференции предсе
датель колхоза «Маяк» тов. Жульев. 
—  «Накачка» нам, может, и была 
нужна. Но пусть долю вины, примут 
на себя и работники управления.

А стоило ли вообще обвинять 
председателей? В районе всего пять 
колхозов, и руководят ими опытные, 
грамотные люди, хорошо разбираю
щиеся в хозяйственной политике. Это 
уже не те люди, кто, скажем, пят
надцать лет тому назад вершил де
лами мелких артелей. Другим стало 
содержание работы и партийных бю
ро. Не опрометчивая «накачка», а 
добрый совет в сочетании с практи
ческой помощью становится основой 
партийных решений.

Сам я в сельском хозяйстве еше 
новичок. До этого долгие годы 
провел на речном транспорте. Но по 
рассказам коммунистов известно, 
как они оценивали прежние райко- 
мовсвие указания. У  некоторых на 
этот счет укоренилось даже ходячее 
выражение: коль вызывают, то «на
качают».

Взять, к  примеру, нашего предсе
дателя тов. Якименко. У  него прои
зошел подобный же случай, что и у 
агронома тов. Охоты. Не справились

как-то в хозяйстве с квадратно-гнез
довым севом кукурузы и, как гово
рится, стали мишенью для оргвыво
дов. Вызвали тов. Якименко на засе
дание бюро райкома партии и, не 
принимая во внимание никаких до
водов, наложили на него партийное 
взыскание.

Прямо скажу, насторожились мы 
и прошлой осенью, когда райком 
партии решил обсудить на бюро воп
рос о ходе зимовки скота в нашем 
колхозе. Ну, думаем, достанется нам, 
не обойтись без взысканий. Сами 
знали свои упущения: скотопомеще

ния ветхие,- корма как следует не 
приготовляются, на телят смотреть 
жалко.

Проверяющие побывали на всех 
фермах, побеседовали с народом, да
ли деловые советы. Пригляделись: 
совсем по-другому идет проверка, с 
товарищеской озабоченностью, без 
каких-либо придирок. Тут же, на ме
сте, устранялась недостатки, изыски
вались дополнительные резервы кор
мов. Такой проверке только пораду
ешься. Да и необходимость отчета 
на бюро сама по себе отпала. Куда 
важнее оказалась практическая по
мощь.

Речь о зимовке скота зашла лишь 
на совете управления. Обсуждение 
носило деловой характер, без нота
ций и накачки. Эго не означало, что 
мы вроде бы легко отделались от 
ожидающих нас оргвыводов. Напро
тив, такая проверка наложила на 
парторганизацию еще большую от
ветственность за состояние дел в жи
вотноводстве.

Просматривая учетные карточки 
наших коммунистов, я нарочно от
кладывал в сторону Те, на которых 
имелись пометки о партийных взы
сканиях. Набралось их порядком. У 
тракториста Казимира Борило стро
гий выговор значился с 1961  года. 
У  бухгалтера Николая Зверюги 
оба взыскания имели еще большую 
давность: первый выговор ему запи

сали в 1 95 7  году, второй - =  за за
пущенность бухгалтерского учета—  
в 1 959  году. Два давнишних выгово
ра имеет Алексей Чигажев. Послед
ний из них —  строгий —  за безот
ветственное содержание молодняка—  
он носит более пяти лет. Взыскания 
значатся и в учетных карточках Ва
силия Мельникова, Павла Коваленка, 
Владимира Григорьева, у трактори
ста Павла Макарова... Почти полто
ра десятка коммунистов имеют вы
говоры.

Разумеется, не за каждый про
ступок можно прощать. В этом — ■

сила партийной дисциплины. Комму
нист несет ответственность за каж 
дый свой шаг, с него спрашивается 
по большому счету за порученное ему 
дело. Можно ли, скажем, мириться с 
поведением Николая Горячих? Еще 
не так давно с него сняли взыска
ние за пьянку и самовольное исполь
зование колхозной техники, И вот 
опять персональное дело с разбором 
точно такого же проступка. Тут уж  
либеральничать ни к чему.

Но это же персональное дело го
ворит и о том, что партком мало 
внимания уделял воспитанию у ком
мунистов чувства партийного долга. 
Иное дело, когда тот или иной ком
мунист при всем своем рвении не 
может выправить положение на вве
ренном ему участке. В этих случаях 
нужно человеку помочь, подсказать.

На Ломовицкой ферме долгое вре
мя не могли разобраться в причинах 
плохой зимовки скота. Между тем 
каждый день стоил десятков кило
граммов недоданной продукции. Мож
но было, конечно, вызвать на засе
дание парткома секретаря фермской 
парторганизации Л. Ф. Борило и 
предъявить ему строгий спрос за со
здавшееся положение. Но в коллек
тиве фермы неплохо организовано 
соревнование за коммунистический 
труд, ведется массово-политическая 
работа, большинство коммунистов

показывает личный пример в труде. 
Всех ломовицких животноводов бес
покоит один и тот же вопрос: где 
корень неудач?

Тогда на ферме было проведено 
выездное заседаете парткома. Отчет 
тов. Борило снова не дал ясного от
вета на вопрос, поставленный самими 
колхозниками. Тогда члены парткома 
посоветовали ему лучше приглядеть
ся к  хозяйственной деятельности 
бригадира тов. Вертинского, поинте
ресоваться, почему в его адрес люди 
не хотят высказывать критических 
замечаний.

Через некоторое время в партком 
поступил протокол партсобрания, в 
котором давалась принципиальная 
критическая оценка деятельности 
бригадира тов. Вертинского и пред
лагалось освободить его от руковод
ства фермой. Вместо его был назна
чен на эту должность коммунист 
тов. Радаев. И уже через месяц дела 
ломовицких животноводов . пошли в 
гору.

Так коллективно был решен один 
из трудных вопросов хозяйствова
ния. Этот опыт показал нам силу ле
нинского метода убеждения, пра
вильность стиля партийного руковод
ства. На необходимость утверждения 
этого метода , нацеливают решения 
Х Х Ш  съезда партии. Важно при
общить коммунистов и особен
но фермских партийных вожа
ков к  глубокому анализу хозяй
ственной деятельности, поднять их 
ответственность за воспитание кол
лектива. Для этого, конечно, очень 
необходимо, чтобы каждый отчет 
коммуниста носил бы характер уче
бы, подлинной заботы о человеке, о 
его еудьбе, воспитывал бы в нем 
принципиальность и v уверенность в 
себе, в своих силах.

С. СЫЧЕВ, 
секретарь парткома колхоза 
«Первое мая» Первомайского 

района.

ОТЧЕТ НА БЮРО-H E  НАКАЧКА

Х О З Я Й С Т В О В А Т Ь  Р  А 3  У  31 Я  О,  Б Е Р Е Ж Л И В О

КОЛЛЕКЦИЯ... УБЫТКОВ

По-ударному несет трудовую вахту укладчица спиралей цеха № 22 Том
ского электролампового завода Галина Носкова, ежедневно выполняя 
план на 120 — 130 процентов при хорошем качестве.

НА СНИМКЕ: Галина Носкова. Фото В. Ефименко.

В п о л н о й  г

Повышение производительности 
труда, снижение себестоимости про
дукции, увеличение объема ее выпу
ска зависят от основных производ
ственных фондов. Эти фонды опреде
ляют производственный облик пред
приятия, поэтому важно, чтобы они 
были постоянно загружены. Од
нако в Ергайсвом леспромхозе от
ношение к  основным фондам напоми
нает не деловую заинтересованность, 
а скорее коллекционирование. Еще в 
1 9 5 9  году леспромхоз приобрел за
1 0 .7  тысячи рублей строительно
монтажный поезд. Множество новых 
железнодорожных веток приходится 
прокладывать к  лесосекам. Только в 
прошлом году на строительство этих 
усов затрачено более девяти тысяч 
человеко-дней, 42  тысячи рублей вы
плачено за это время рабочим. Рас
ходы большие, и вызваны они тем, 
что строительно-монтажный поезд 
все эти годы совершенно бездейству
ет. Им не проложена ни одна ветка 
железнодорожной колеи. Платформы, 
оборудованные под перевозку звень
ев из рельсов и шпал, стрела для 
пх укладки на насыпь, мотовоз —  
все это брошено на произвол судь
бы.

Сейчас строительно-монтажный 
поезд полностью разукомплектован,
1 0 .7  тысячи "рублей выброшены на 
ветер. Амортизационные отчисления 
за эти годы, составившие более пя
ти с половиной тысяч рублей, от
несены на стоимость продукции лес-' 
промхоза. Так . бесхозяйственность 
наносит ущерб экономике предприя
тия. И  этот случай не единственный.

Здесь буквально коллекциониру
ют не нужные хозяйству механизмы. 
Приобрели станцию для испытания 
тормозов железнодорожных вагонов 
широкой колеи. Зачем она, если в 
леспромхозе везде узкоколейка? Ока
зались не у дел три аккумуляторных 
погрузчика, не удовлетворившие лес
промхоз по своей мощности. Неизве
стно, для чего приобретены два охла
дителя молока. В этом перечне не
нужных вещей есть и тридцать ком
плектов кованых санных полозьев.

Дурная привычка— копить про за
пас— сказывается во всем. Сто бен
зопил потребляет леспромхоз в год, 
однако сейчас среднемесячный оста
ток этих механизмов превышает три
ста штук.. Избыток пил порождает 
полнейшую безответственность в их 
эксплуатации. Сломается пила, поте
ряется, преждевременно выйдет из 
строя, —  никто не отчитывается за 
нее. К  услугам всегда есть новая. Бе
ри, работай, не заботясь о ее сохран
ности.

Сентябрьский Пленум П К  КПСС, 
определивший дальнейший путь раз
вития нашей промышленности, ос
новой основ считает хозяйственный 
расчет. Полное использование ре
зервов, рациональная эксплуатация 
основных фондов —  все это долж
но быть базой для внедрения хозрас
чета. Однако в Ергайском леспром
хозе убытки стали закономерностью.

Два локомобиля марки П С Т-1-200, 
имеющиеся в хозяйстве, уже подно
сились. I I  в леспромхозе не придума
ли ничего другого, как купить две 
паросиловые установки специально

на... запчасти. Стоимость этих меха
низмов 58 тысяч рублей. Обречены 
паросиловые установки на разборку. 
А убытки от этого, составляющие 
свыше 40 тысяч рублей, опять ло
жатся на себестоимость продукции.

Проект Директив Х Х Ш  съезда 
КПСС на предстоящую пятилетку на
мечает широкие перспективы разви
тия промышленности. Важно на каж 
дом предприятии строго проанализи
ровать состояние хозяйства, опреде
лить пути ликвидации ненужных за
трат. В Ергайском леспромхозе за 
прошедшую семилетку отдача от ка
питаловложений на основные фонды 
ежегодно не увеличивалась, а сни
жалась. Если в 1 959  году на рубль 
основных производственных фондов 
выработано валовой продукции на 1 
рубль 31 копейку, то в 1 96 4  году 
— всего лишь 1 рубль 5 копеек, а в 
1 965  —  тёлько 95 копеек.

Подобная картина и с оборотными 
фондами. На сентябрь прошлого года 
леспромхоз имел ненужных матери
альных ценностей свыше чем на 17 
тысяч рублей. Это мертвый капитал. 
Без сомнения, можно предполагать, 
что все эти неликвиды будут посте
пенно списаны на стоимость лесопро
дукции. Горький опыт в этом уже 
есть.

Леспромхоз находится сейчас в тя
желом финансовом положении. Что
бы его выправить, в первую оче
редь нужно увеличить отдачу от ка
питальных вложений, от основных 
производственных фондов.

Н. СПИРИДОНОВ,
старший бухгалтер Ергайского 

леспромхоза.

Весна в этом году явно запоз
дала,. Но какие бы капризы ни 
выкидывала природа, а солнце в 
полдень становится все жарче и 
жарче. От весенних ручьев набу
хают таежные речки. Скоро пой
дет по ним сибирский лес.

Сплавщики Уеть-Тымского 
сплавучастка навигацию первого 
года новой пятилетки встречают 
в полной готовности. Трудовой 
подъем, вызванный работой X X III  
съезда КПСС и его решениями, 
помог нам успешно решить мно
гие вопросы, связанные с подго
товкой к  сплаву. В навигацию 
нам предстоит отгрузить для 
нужд народного хозяйства 355  
тысяч кубометров сибирской дре
весины и сверх этого еще 5 ты
сяч кубометров. Из этого' количе
ства древесины 295  тысяч кубо
метров нужно отгрузить в судах.

На сплавучастке подготовлено 
и завезено в глубинные пункты 
160  тонн такелажа. Первичный 
сплав по реке Тым, как и в 
прошлом году, будет проводиться 
патрульно-дистанционным мето
дом. В прошлые годы пикеты не 

:были полностью обеспечены необ
ходимыми механизмами, не хвата
ло водометов с лебедками для 
стаскивания древесины с песков 
и эаводей. Лебедки часто выхо
дили из строя. Нынче такого не 
будет. Мы сделаем все, чтобы пат
рульно-дистанционный метод оп
равдал полностью себя.

В 1 965  году н а ш и ''сплавщики 
отгрузили на 42 баржи больше, 
чем в 1 964  году. Хорошо» Но мы 
могли бы сделать гораздо больше. 
Беда в том, что допускались 
непроизводительные простои барж 
под погрузкой. Простои причала

Вопрос был задан всего один: 
готов ли вуз к, приему абитуриен
тов? Ответили на него проректо
ры по административно-хозяйст
венной работе.

В. В. Харламов (политехниче
ский институт):

«— Сейчас пора сессии, и об 
этом думать рано.

М. Я. Спектор (инженерно
строительный институт):

—  Извините, вы, чувствуется, 
плохо знаете жизнь высшей шко
лы. Сейчас еще не начались эк
замены у студентов, абитуриенты 
приедут в августе.

М. С. Иванов (медицинский ин
ститут):

1— 1 Заниматься этим сейчас 
бессмысленно, -—  это будут тео
ретические наметки. Вот студен
тов распустим...

Выходит, звонки из редакции 
были преждевременными, и гово
рить о'-готовности вузов к приему 
абитуриентов еще рано. Но так 
ли у ж  рано?

Во-первых; в институты Т о м -. 
'ска увеличен в этом году план 
набора. На первый курс лишь 
дневных отделений будет принято 
более шести тысяч человек. Во- 
вторых, только в нашей области 
получат в этом году аттестаты 
зрелости 9 тысяч выпускников (в 
прошлом году выпуск составил 
2 .8 0 0  человек). А в Томск, как  
известно, едет молодежь из горо
дов от Урала до Дальнего Восто
ка, от Средней Азии до Крайнего 
Севера. И всюду будет два выпу
ска —  из 1 0-х  и 1 1-х  классов., 
Достаточно сравнить две цифры 
только по нашей области— 2 .8 00  
и 9 .0 0 0 , •—  чтобы увидеть, во 
сколько раз больше поступит за
явлений в этом году по сравне
нию с минувшим.

Уже одно это обстоятельство 
должно встревожить ректораты и 
заставить их сейчас думать о 
том, где они будут расселять аби
туриентов, какие аудитории отве
дут ддя занятий и экзаменов, как  
будет организовано питание при
ехавших.

Но есть еще одно «но»: в ми
нувшем году прием вступитель
ных экзаменов институты орга
низовали в тех городах (а  их 8 1 ),  
где были открыты подготовитель
ные курсы. В Томск поступали 
лишь документы, результаты эк
заменов, по которым проходил 
конкурсный отбор. Практика по

казал а , что при такой системе не 
'всегда сохраняется объективность 
в оценке знаний, и в вуз попада
ет часть молодежи, не имеющей 
достаточной подготовки для уче
бы в высшей школе.

В этом, году не разрешается 
принимать вступительные экза
мены в других городах, а только 
там и только в том институте, ку 
да юноша или девушка поступа
ют. Следовательно, вся эта моло
дежь с подготовительных курсов 
приедет в Томск.

о т о в н
достигли в прошлую навигацию 
21 процента всего рабочего вре
мени. Вот где резерв дополни
тельной поставки древесины на
родному хозяйству! Обсуждая обя
зательства на навигацию 1966  
года, коллективы погрузочных 
барж решили . повысить про
изводительность труда на 
погрузке на 4 процента, до 
минимума сократить простои 
барж. Опыт, скоростной погрузки 
У нас есть. Смогла же в прошлом 
году бригада тов. Ситникова по
грузить 8 8 ,7  тысячи кубометров 
древесины, а бригада тов. Крей
мера —  8 5 ,2  тысячи кубометров. 
Крановщики Ю. Я. Попов, Н. П. 
Курашов, В. Мымрин обеспечили 
бесперебойную работу механиз
мов. В , этом., году обязательство 
бригад «—< отгрузить по 85  тысяч 
кубометров древесины,

В ответах проректоров по адми
нистративно-хозяйственной рабо
те сквозит благодушие, хотя .ос
нований для этого нет. В прошлом 
году редакция «Красного знаме
ни» провела рейд и проверила го
товность вузов к  приему абитури
ентов в начале июня. И оказа
лось, что многое уже нельзя было 
поправить.

*—  У  нас прекрасное общежи
тие по Партизанской улице, с бу
фетом... убеждает М. Я. Спек
тор.

Никто не спорит, общежитие 
инженерно-строительного инсти
тута по улице Партизанской, 19  
действительно новое, и буфет там 
есть. Только вмещает это обще
житие всего 4 00  человек. А да
же в прошлом году ..при мень
шем выпуске школьников на. 650  
мест в этот институт было пода
но в два раза больше заявлений. 
Нынче в ТИСИ приедет, как ми
нимум, в три раза больше абиту
риентов, чем в прошлом году. Где 
их поместить?

Совершенно, очевидно, что по
требуются дополнительные.. кро
вати, постельные принадлежности, 
титаны, посуда в столоврй. Чтобы 
все это привести в порядок —• 
кое-что отремонтировать, а кое- 
что закупить, —  нужно время. И 
ждать, пока грянет гром, не
допустимо.

О питании абитуриентов. Уро
ки прошлого года должны научить 
руководителей вузов многому. В 
ряде общежитий не было даже бу
фетов с горячими обедами, где-то 
не хватило посуды, где-то зака
зали меньше продуктов, чем по
надобилось, а многие вузы вооб
ще на август спланировали ре
монт столовых. Работники пище
блока пошли в отпуск, трест не 
сделал заявки на продукты. Так  
было, в частности, и в политех
ническом институте.

Сейчас в тресты столовых по
ступили графики ремонта . буфе
тов и столовых не из всех вузов, 
Но уже известно, что столовая 
№ 6, обслуживающая ТИРиЭТ, 
должна закрыться на ремонт с 
1 по 31 августа. А где будут пи
таться приехавшие?

Проректор по административно- 
хозяйственной работе медицин
ского института М. С. Иванов ре
шил, видимо, отшутиться:

—  Абитуриенты в столовых 
почти не питаются. Они продукты 
с собой привозят.

Можно поверить в то, что аби
туриент захватит транзисторный 
приемник, но ручной холодиль
ник с продуктами... —-  это еше 
не столь распространенная рос
кошь.

...Середина мая. Во второй по
ловине июля в Томске станет мно
голюднее на улицах, еще много
люднее будет в институтах. Оста
лось всего два месяца, неужели 
это много? Что ответят ректора
ты?

Е. НИКОЛАЕВА.

О С Т И
Решения X X III  съезда КПСС 

вызвали новый прилив трудовой 
активности у сплавщиков. В при
нятом обязательстве они записа
ли: сократить потери древесины 
при сплаве против средних норм 
на 10 процентов. Снизить цехо
вую себестоимость по приплаву 
древесины против плановой на 
0 ,5  процента. По примеру моск
вичей и ленинградцев сплавщики 
будут вести настойчивую борьбу 
за бережливое и экономное расхо
дование металла и других мате
риалов. Самой же главной нашей 
задачей будет < выполнить на
вигационный план отгрузки леса 
потребителю к  1 октября 1966  
года.

М. ГРИШАЕВ, 
начальник Усть-Тымского 

сплавучастка Наргасокскога 
леспромхоза,

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



»■

I

11 мая 1966 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

Э Т О - Н  Е М Е Л О Ч И
X X I I I  съезд нашей партии в

качестве одной из важнейших  
задач ставит дальнейшее улуч
шение условий труда рабочих. 
Этому будет способствовать вы
пуск новейших машин и различ
ного оборудования, предусмот
ренный планом пятилетки, но
вая система хозяйствования, по
зволяющая более рационально 
использовать производительные 
силы нашей страны, повышение 
материальной заинтересованно
сти рабочих в результатах свое
го труда и многое другое. А  
улучшение условий труда поло
жительно скажется в первую  
очередь на качестве выполняе
мой работы, на повышении про
изводительности труда.

Разумеется, главная забота 
об улучш ении условий труда ло
жится на плечи руководителей 
предприятий. Но, к  примеру, ру
ководители Ш егарского лесохо
зяйственного участка Тим иря
зевского леспромхоза этим себя 
не утруждаю т. Условия работы 
в лесу трудные. За день к а ж 
дый из нас прошагает километ

ров по 4 0 , причем основная 
часть их приходится на дорогу 
от дома до места работы.

М ного раз мы просили на
чальника участка И . Батракова 
и технорука Н . Кондратенко ор
ганизовать доставку людей к ра
бочим местам, но все бесполез
но. Вот и приходится каждый  
день начинать с одной проблемы 
—  ка к  бы, где бы поймать по
путную  маш ину, чтобы вовремя 
добраться до места. Кажды й де
лает это в одиночку —  работа
ем мы друг от друга на отдален
ных участках.

Некоторые купили мотоцик
лы. Но и для них облегчения не 
наступило. Мотоциклисты вы
нуждены ездить крадучись. Де
ло в том, что мы не имеем прав 
вождения.

Э ту  проблему можно решить 
просто —  пригласить препода

вателя и организовать учебу, а 
потом сдачу экзаменов. Но на

чальник участка, технорук и 
этого делать не хотят.

Зато от них мы часто слышим 
страстные речи о необходимости

повышения трудовой активно
сти, более рациональном ис
пользовании рабочего времени. 
Видимо, транспортную пробле
му они считают несущественной 
в общем подъеме производи
тельности труда. М не думается, 
что под улучшением, условий 
труда подразумевается не толь
ко оснащение производства но
вейшим оборудованием. Нельзя 
пренебрегать и «мелочами». Это 
слово я ставлю в кавычки пото
му, что не могу считать транс
портную проблему мелочью. 
Для' нас, рабочих, это— сущест
венная деталь в общем распо
рядке дня, в экономии полезно
го рабочего времени.

Вероятно, для наш их руково
дителей и проблема снабжения 
водой —  «мелочь». Да, вода для 
нас тоже проблема. Летом мы 
проходили за день большие рас
стояния, но нигде не найдешь 
ни одного колодца.

М . Ж Е Л Е З Н О В ,  
рабочий Ш егарского лесо- 
хозяйственного участка Т и 
мирязевского леспромхоза.

Палы—большое зло
Каж д ую  весну, ка к  только 

на лугах сходит снег, на огром
ных территориях буш ует пламя. 
Пал пускаю т, где нужно и не 
нужно. Некоторые любители 

этого зрелища поджигают сухую  
траву просто из озорства. А  ка
кой большой ущерб наносится 
природе! Огонь уничтожает ку 
старники (смородину, малину, 
шиповник). Гибнут птичьи гнез
да. ,

Сухую  траву уничтожать  
нужно, но делать это надо ра
зумно, с соблюдением всех тре
бований охраны от огня.

Н а борьбу с палами следует 
поднять общественность, дру
зей природы, работников лесной 
охраны. И . П И Н Т У С О В .

ЗАБОТЛИВЫЙ ч е л о в е к
Надежда Никитична Пожидае

ва работает заведующей Володин- 
ской больницей. Но часто люди, 
которые обращаются к  ней с 
просьбами, заводят разговор, да
лекий от профессии Надежды Ни
китичны.

Пожидаева —  депутат,- причем 
один из активнейших в нашем 
районном Совете. Ее избирали 
трижды.

О своей депутатской работе На
дежда Никитична регулярно от
читывается на собраниях избира
телей. Обычно тут же ей высказы
вают просьбы. Но она зна
ет,- что не каждый избиратель

может присутствовать на собра
нии, поэтому часто бывает на 
усадьбах, беседует с людьми. И 
не было еще случая, чтобы На
дежда Никитична не приложила 
всех своих сил и не помогла вы
полнить просьбу избирателей.

Но ее настоянию выполнены 
многие наказы избирателей по 
благоустройству. поселка, по 
охране здоровья жителей села.

Вот почему избиратели с иск
ренней теплотой и благодарностью 
относятся к- своему депутату.

Д. САГЕЕВ, 
секретарь исполкома райсо
вета Кривошеинского района.

Где купит ь  
от кры т ку?

Я студентка. Пройдет еще не
которое время, и, закончив инсти
тут, уеду из Томска. Может быть, 
уеду навсегда, как и многие дру
гие выпускники вузов. Всем нам 
хочется увезти с собой на память 
открытки с видами Томска. Но их 
нигде невозможно купить.

Хорошо тем, кто увлекается 
фотографией. Они могут сделать 

хотя бы любительские снимки. А 
как быть остальным?

Уверена, что такие открытки 
будут покупать не только студен
ты. Каждому томичу и приезжему 
из другого города захочется при
обрести их.

Л. ТИЩЕНКО, 
студентка ТПИ.

А БЫТ... ЗАБЫТ
С каждым годом растет и рас

ширяется наш поселок Игре
нево Молчановского района. Те
перь уже в нем более 2f500 че

ловек. Мы не можем пожаловать
ся, что у нас негде отдохнуть. 
Есть клуб, библиотека. Регулярно 
смотрим кинофильмы. А вот о бы
те жителей поселка совсем забыли.

Баня находится в неприспособ
ленном помещении — ходить в нее 
просто неприятно. Помещение дер
жится на подпорках, стены и по
толок поражены грибком.

Мало чем от этого помещения 
отличается пекарня — в ней сы
ро, холодно. Здесь также завелся грибок. Непригоден к эксплуата
ции и хозяйственный магазин.

Много раз мы обращались в 
Усть-Чулымскую сплавную кон- 
гору, чтобы поселку дали денег 
на строительство этих объектов, 
гаи нан старые нет даже смысла 
ремонтировать. Но руководители 
конторы говорят, что средства на 
это должен дать комбинат «Том- 
лес». Оттуда тоже — ни ответа, 
ни привета.

Кто поможет нам?
А. ГЕРМАН,
А. ПЫЖИН.
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Н У Ж Н А  С И С Т Е М А  
С Т И М У Л И Р О В А Н И Я

Большое и важное значение при
обретает в наступившей пятилетке 
вопрос об улучшении качества стро
ительно-монтажных работ. Оно сей
час низкое, а стоимость наносимо

го ущерба, вызываемого переделками, 
высока. Убытки от брака в строи
тельных организациях Томска не 
уменьшаются, а возрастают. Трест 
«Томскстрой» на переделку в 1 96 4  
году истратил 42  тысячи рублей, в 
1 965  году ■—  47 тыс. руб.

Отдельные объекты не только 
пришлось, переделывать, а делать за
ново. В августе 1 965  года в с. Ко
жевникове у строившегося картофе
лехранилища обрушилась стена. 
Это объект строительного управле
ния облпотребсоюза (бывший на
чальник А. Р. Крейсликш).

Причин, порождающих брак в 
строительстве, много:' несоблюдение 
технологической последовательности, 
плохое качество материалов, неради
вое отношение к  труду отдельных 
прорабов, бригадиров и рабочих, сла
бый контроль со стороны заказчи
ков и, наконец, либеральное отно
шение руководителей строительных 
организаций к  самим фактам нару
шения норм, п ^ ви л  и технических 
условий.

Часто на стройках ставят в при
мер и вывешивают на Доску почета 
фотографии тех, кто значительно пе
ревыполняет нормы выработки, од

нако не популяризируется тот брига
дир, который добивается отличного 
и хорошего качества при выполне
нии нормы выработки. А вти два 
важнейших показателя —  темпы вы
полнения и качество —  должны со
четаться. Надо, наконец, разрабо
тать стройную систему оплаты тру
да рабочих и инженерно-техниче
ских работников строительных орга
низаций с учетом высокой выработ
ки и качества строительства.

Отличное качество — < значит, 
здание построено в полном соответ
ствии с проектом, отклонение от 
норм —  минимальное. Хорошее ка
чество —  это значит, здание име
ет средние допустимые отклонения 
от технических условий, правил и 
норм. А при удовлетворительном ка
честве допускается верхний пре
дел отклонений. Но в любом случае 
эти отклонения должны согласовы
ваться с проектной организацией.

Строительные организации но 
окончании работы должны выдавать 
гарантийные паспорта.

Повышение качества строитель
ства 1—  одно из главных условий 
эффективного, использования капи
тальных вложений и обеспечения 
рентабельной работы строительных 
организаций.

А. ТИХОМИРОВ, 
доцент Томского инженерно
строительного института.

Александра Павловича Аверьянова, 
тракториста управления «Томскнефть#, 
сфотографировать не так-то просто. 

Его маршруты  —  Соснино-Александров- 
ское— Нижне-Вартовекое. М ож но счи
тать, что нам повезло: застали его перед 
следующим рейсом. Александр Павло
вич готовил трактор в дорогу.

Фото А . Ж уланова.
Управление «Томскнеф ть».

ИЗ ГУСЯ НЕ БУДЕТ

п о р о с я
«Иногда, глядя с крыльца на 

двор и на пруд, говорил он о том, 
как хорошо бы было, если бы вдруг 
от дома провести подземный ход 
или через пруд выстроить камен
ный мост, на котором бы были по 
обеим сторонам лавки, и чтобы в них 
сидели купцы и продавали разные 
мелкие товары, нужные для кресть
ян. При этом глаза его делались 
чрезвычайно сладкими и лицо при
нимало самое- довольное выражение, 
впрочем, все эти прожекты так п 

оканчивались только одними сло
вами...»

Вы, конечно, узнали —  это Ма
нилов: А теперь возьмем восьмой 
номер районной газеты за прошлый 
год и прочтем статью нашего со
временника —- главного зоотехника 
колхоза «Заветы Ленина» Кожевни- 
ковского района И. Байгулова.

«Что ни говорите, а петуха до 
гуся не доростишь, как бы его ни 
кормили, —  доверительно сообщает 
читателю Байгулов. — - В свиновод
стве лучше пойти на дополнитель
ные расходы, но иметь высокопро
дуктивных животных, чем стравли
вать корма неизвестно кому».

Коль Байгулову захотелось пере
фразировать пословицу о гусе, из 
которого не откормишь порося, 
пусть будет так. Из петуха гуся 
тоже не сделаешь. Это правильное 
замечание. И что нет смысла неиз
вестно кому корм травить, в обшем- 
то тоже верно. После такого глубо
комысленного и образного вступле
ния Байгулов перешел к  повество
ванию о том, ч то .в колхозе создали 
племенную свиноферму. Вряд ли кто 
стал бы возражать против выгодно
сти этого мероприятия; можно было 
и не ссылаться на петуха. Ну, что 
ж, петух так петух, видимо, с ним 

автору кажется авторитетней. Бегло 
упомянув о том, что даже старожи
лы колхоза не помнят о том, чтобы 
свиновозство когда-нибудь приноси
ло прибыль, автор одним махом от
брасывает все объективные в 
субъективные причины убыточности 
свиноводства, а сразу берет быка 
за рога, и сообщает, что «в прош
лом году мы закупили 27 поросят 
крупно-белой породы и 54 —  бело
ух ей».

Тут я должна пояснить, для чего 
цитирую прошлогоднюю статью. Де
ло в том, что недавно мне пришлось 
побывать на той свиноферме, о кото
рой писал Байгулов, и посмотреть 
на свиней в натуре.

До сих пор мне не доводилось 
слышать о белоухих свиньях... «И 
почему они называются белоухими, 
если у них совсем нет ушей? Оче
видно, где-то вывели новую поро
ду», —  думала я и, чтобы не быть 
невеждой, поспешила заглянуть в 
племенные свидетельства. Таинст

венные белоухие оказались всего- 
навсего законными представителями 
обычной длинноухой белой породы. 
Но где же тогда их уши, причем 
длинные? Увы, они отмерзли вместе 
с . номерами, удостоверявшими их 
благородное происхождение. Длинно
ухими они были, пока не попали в 
колхоз.

Об этом Байгулов умалчивает. 
Зато он пишет: «Помещение для 

свиней в Ново-Покровке хорошее. 
Им тепло, сухо, светло. Каждая 
свиноматка получает в день 2 кило
грамма. муки, килограмм картофеля, 
4 0 0  граммов силоса, в который до- 

в бавляются сенная мука и хвоя. Жаль, 
дернины не запасли, В будущем это

упущение учтем. Чтобы свиноматки 
не зажирели, не потеряли своих ма
теринских качеств, имели хороший 
аппетит, свиновод ежедневно выпу
скает их на двух-трехчасовую про
гулку...»

Тут уж  главный зоотехник кол
хоза уподобляется барону Мюнхаузе- 
ну. Кто поверит, что бедным свин
кам зимой тепло и сухо на улице 
под легким соломенным навесом? 
Что же до роскошного рациона, то 
прямо на снегу свиньям бросают 
сено, мерзлые комья силоса, щуп
лый дробленый овес и мороже
ный картофель. Да, жаль, дернины, 
действительно, нет —  погрызли бы 
на десерт. А насчет прогулок Байгу
лов зря старается. От такого рацио

на своей талии свинки не потеряют.
«Мы планируем получить при 

первых опоросах примерно 4 50  по
росят» —  читдеч у Байгулова. —  
Часть их, конечно, будет выбракова
на. Пусть это будет даже 20 процен
тов. Значит, у нас останется 350  
высокопродуктивных поросят. Вто
рые опоросы дадут на худой конец 
по 8 поросят на свиноматку. Следо
вательно, у нас будет не менее 600  
деловых поросят. В 1 96 6  году мы 
сможем прядать 3 00  высокопород
ных хряков-производителей. Это 
очень выгодно. Если бы мы сдали 
300  хряков, то получили бы 
3 0 .9 0 0  рублей».

Вероятно, когда Байгулов это пи
сал, глаза его были сладкими и 
лицо имело самое довольное выра
жение. Но, увы, прожекты остались 
прожектами, ибо какое же может 
быть племенное потомство, если сам 
Байгулов скрещивает «белоухую» 
(которая длинноухая) с крупной бе

лой! Помеси выгодны только для от
корма, а кто же возьмет такой мо
лодняк за племенной?

В прошлом году вместо трехсот 
поросят для продажи кое-как на
скребли сто десять и ну в трубы 

трубить: «Налетай! Хватай!» Ждут- 
пождут, не налетают и не хватают 
новопокровских «племенных». Дож
дались одного покупателя, приехал. 
А ухватить-то, поросят не за что, по

тому что они хвосты друг у друж
ки поотгрызалн. Наверное, вместо 
дернины. Пришлось бесхвостых себе 
в убыток свезти на мясокомбинат. 
Недавно еще опоросились две свино
матки: одна принесла двух поро
сят, другая— одного. А Байгулов со
бирался «на худой конец» взять 
по восемь...

Впрочем, с него, как с гуся вода. 
Он же предусмотрительно писал: 
«Создание племенной фермы в 1965  
году не окупится. Зато в. 1 966  году 
свиноводство будет приносить кол
хозу немалые доходы». И чтобы 
скорее получить этот немалый до
ход, главный зоотехник колхоза 
начал случать плтидесятикилограм- 
мовых свинок. Будут ли поросята—  

предугадать трудно. Во всяком слу
чае, если и будут, то разве что бе
лые, но отнюдь не крупные.

Свою статью. Байгулов озаглавил: 
«У  нас .будет племенная ферма». 
Может быть, она когда-нибудь и бу
дет в колхозе, но пока можно: ска
зать одно —  в таких условиях не 
только племенная, но и товарная 
ферма существовать не может.

Если относиться к  свиньям , пре
небрежительно, ничего,. кроме убыт
ка, не получишь. Это так же верно, 
как го, что из гуся не вырастишь 
порося, 3 . АНТОНОВА,

П р а з д н и к  

чехословацкого  народа

П Р А Г А . 9 мая —  21-я  го
довщина освобождения Чехо
словакии Советской Армией, 
Национальный праздник чехо
словацкого народа. Его торже
ственно отметила вся социали
стическая республика.

В праздничный наряд была 
одета древняя злата Прага. Ты
сячи ее жителей пришли на 
Летненское поле —  традицион
ное место празднования дня 
Освобождения. Здесь состоялся 
парад частей чехословацкой на
родной армии и народной ми
лиции.

Н а центральной трибуне, ук-, 
решенной государственными 
флагами Чехословакии и Со
ветского Союза, —  первый се
кретарь Ц К -  К П Ч , президент 
Ч С С Р  Антонин Новотный, дру
гие руководители Коммунисти
ческой партии и правительства 
Чехословакии, руководящие 

деятели Национального фронта, 
члены дипломатического корпу
са.

К  участникам парада и ж и 
телям столицы с приветствен
ной речью обратился министр 
национальной обороны Ч С С Р  
генерал армии Б. Ломский.

Парад войск открыл первый 
армейский чехословацкий кор
пус, который был основан на 
гостеприимной советской земле 
и положил начало строительст
ву Народной армии республи
ки. Перед трибунами прошли 
слушатели военных академий и 
училищ , представители всех ро
дов войск чехословацкий воору
женных сил, могучая военная 
техника.

Когда закончился парад, 
площадь заполнили жители сто
лицы. С речью к  ним обратил
ся президент республики Анто
нин Новотный. Н аш и воору
женные силы, сказал он, верно 
стоят на страже мирного труда 
народа. Н аш а родина неуклон
но проводит политику мирного 
сосуществования, борется за 
социальный прогресс. В своей 
политике мы опираемся на 
братскую дружбу и союзниче
ские отношения с Советским  
Союзом и другими социалисти
ческими странами. Эта дружба

и нерушимый союз с С С С Р  яв
ляются гарантией нашей свобо
ды, уверенности в счастливом 
будущем чехословацкого наро
да.

В заключение президент 
провозгласил здравицу в честь 
братской дружбы ’ й ""сотрудни
чества социалистической Чехо
словакии и Советского Союза.

Военный парад по случаю
21-й годовщины освобождения 
республики состоялся такж е  в 
Братиславе. В других городах 
и селах проходили массовые 
народные гуляния, Националь- 

'ный праздник освобождения 
явился манифестацией неруш и
мого братства и единства чехо
словацкого народа с народами 
Советского Союза' и других го
сударств социалистического со
дружества.

□

Д ень Победы в В енгрии
БУДАПЕШТ. Вместе со всем 

прогрессивным человечеством 
трудящиеся Венгрии отметили 
9 мая день Победы над фашиз
мом. Этот день, пишет газета 
«Хетфеи хирек», является празд
ником всех людей доброй воли. 
Он говорит грядущим поколени
ям о том, что ряды сторонников 
мира несокрушимы, что их рост 
и укрепление не в состоянии 

| больше остановить никакие враж
дебные силы.

День Победы Венгрия празд
нует под знаком растущей соли
дарности с борьбой вьетнамского 
народа против американских аг
рессоров. В столице у памятника 
героям павшим в боях за свобо
ду и независимость венгерского 
народа, венгерские комсомоль
цы несут вахту солидарности с 
вьетнамским народом. В област
ных центрах были возложены 
венки к памятникам и могилам 
советских воинов и героев вен
герского революционного движе
ния.

П

К а и р с к а я  п е ч а т ь  

о предстоящ ем  визите  

советской д ел егации

КАИР. Египетская обществен
ность придает большое значение

предстоящему визиту в 0AP со
ветской правительственной деле
гации во главе с Председателем 
Совета Министров СССР А. Н, Ко
сыгиным.

Каирская центральная печать 
продолжает уделять большое вни
мание этому важному событию в 
отношениях между двумя страна
ми. Газеты отмечагот, что Предсе
дателю Совета Министров СССР 
и советской делегации в 0AP бу7 
дет оказан теплый прием со сто
роны народа и официальных кру
гов страны. ..................

Каирская газета «Альянса» 
пишет, что в политических кругах 
0AP придают большое значение 
визиту советской делегации, так 
как он, несомненно, приведет к 
дальнейшему укреплению сотруд
ничества между 0AP и Советским 
Союзом во всех областях.

□

В т о р о й  5 - л е т н и й  

п л а н  У г а н д ы
КАМПАЛА. «Трудиться во имя 

прогресса!» Под таким названием 
здесь опубликована брошюра с 
текстом 2-го пятилетнего плана 
развития Уганды.«Настоящий план, охватываю
щий период с июля 1966 по июнь 
19/1 года, является первой фазой нашей 15-летней перспективной 
программы», — гс-ворится во вступительной статье, написанной 
президентом Уганды Милтоном 
Оботе.

15-летняя перспективная программа предусматривает полное 
изменение экономической и соци
альной структуры Уганды. Ее 
главная цель — удвоение денеж
ного дохода в расчете на душу 
населения.Общая сумма капитальных вло
жений пк> второму пятилетнему 
плану — 230 миллионов фунтов 
стерлингов. Это почти вдвое пре
вышает капиталовложения первой 
пятилетки (июль 1961 г. — июнь 
1966 г.). Ожидается, что 145 мил
лионов фунтов из общей суммы капиталовложений будет изыска
но за счет внутренних ресурсов, а остальные 85 миллионов будут 
получены из иностранных источ
ников.Второй пятилетний план — кол
лективный труд большой группы 
уггндчйсних и иностранных (в 
то 1 числе советских) экономистов, которые под руководством 
министерства планирования и 
экономического развития на про
тяжении двух последних лет изучали экономические возможности 
страны и представили соответ
ствующие доклады правительству 
Уганды.

□

С уэц кий  к а н а л —  

водная артерия мира

КАИР, 8 мая. (ТАСС). 
По Суэцкому каналу се
годня прошло самое 
крупное в истории кана
ла судно. Его водоизме
щение— 106 тыс. тонн. 
Суэцкий канал— 1 7 3 -ки - 
лометровая магистраль, 
принадлежащая Объеди
ненной Арабской Рес
публике, —  это одна из 
важнейших водных ар
терий мира. Он связыва
ет страны Юго-Восточ
ной Азии с европейски
ми государствами.

Со времени национа
лизации в 1 956  году 
ежегодно увеличивается 
число судов, проходя
щих по каналу, В 1955  
году, согласно статисти
ческим данным, по ка
налу проследовало 14,5  
тыс. судов, а за прош
лый год Суэцкий канал 
пропустил окоод 19  тыс, 
судов,

П о л у ч и л и  по за с л у га м

Х А Н О Й . А м ериканские са
молеты 8 мая вновь вторглись 
в воздушное пространство Де- 

. мокрагической Республики  
Вьетнам и; подвергли бомбарди
ровке и обстрелу многие насе
ленные районы в провинциях 
Куангнинь, Бактхай и Лангш он, 
передает агентство В И А .

О тражая атаки американской  
авиации, подразделения ПВС5 
Вьетнамской народной армии 

сбили, согласно первым сооб
щениям, б американских само
летов и захватили в - плен не
сколько пилотов. .............

Таким  образом, общее число 
американских самолетов, сби
тых над Северным Вьетнамом, 
достигло 1 .034 .

□

К и  сп утал  карты  В а ш и н гто н у
■ НЬЮ-ЙОРК, В Южном Вьетнаме 
вновь вспыхнули антиправитель
ственные выступления. Как сообщают американские информаци
онные агентства, студенческие демонстрации возобновились 9 мая 
в Далате. Власти ввели в городе 
военное положение и приказали 
демонстрантам «сдаться в течение 48 часов». Тревожно и в самом Сайгоне.

Новая волна антиправитель
ственных выступлений последова
ла за заявлением марионеточного премьера Ки о том, что он наме
рен оставаться у власти «по 
крайней мере еще год» и не приз
навать результаты намечаемых 
выборов, если они не устроят его 
или Соединенные Штаты.

Откровенные признания Ки спутали карты Вашингтона, который 
в последние недели пытается об
рядить его в тогу «демократиче
ски мыслящего деятеля»,

□

П е н та го н  оправды вает 

п р и м е н е н и е  г а з о в

В А Ш И Н Г Т О Н , 10 мая. 
(Т А С С ). Министерство оборо

ны С Ш А  признало вчера, что 
американские самолеты сброси
ли 8  мая три с половиной тон
ны ядовитых порошковых ве
ществ на районы, расположен
ные в 112  километрах к  севе
ро-западу от Сайгона. После 

этого в зараженны е районы во
шли американские солдаты в 
противогазах. Представитель 
министерства обороны защ и
щал применение газов на том 
основании, что они будто бы 
являются «тактическим » ору
жием.-

Признанию Пентагона пред
шествовало сообщение ж урна
ла «Нью суик» о том, что вер
толеты первой пехотной армии 
С Ш А  в Ю жном Вьетнаме сбра
сывают 55-галонные баллоны 
со слезоточивым газом на пар
тизанские районы страны. Пен

тагон все чаще прибегает к 
варварским средствам, пыта
ясь подавить освободительное 
движение южновьетнамского 
народа.

□

К рупнейш ее предприятие  

в Африке
КОНАКРИ. В Гвинее пущено в 

эксплуатацию еще одно, государ
ственное предприятие —  первый 
в республике текстильный комби- 
нат.

Комбинат построен. неподалеку 
от гвинейской столицы. Его про
ектная производительность —  22 
миллиона метров ткани в год,

Как втметил министр экономи
ческого развития Гвинеи Исмаил

Туре, это —  самое крупное и сов
ременное текстильное предприя
тие в Африке. Президент Гвинеи 
Секу Туре заявил, что демократи
ческая партия и правительство 
Гвинеи полностью доверяют со
зидательным силам молодого ра
бочего класса страны. Он объя
вил, что в знак этого доверия за
местителем директора текстиль
ного комбината назначается гене
ральный секретарь национальной 
конфедерации трудящихся Гви
неи Хабиб Ба,

□

В ы лазка неоф ашистов  

в С а л е р н о
Р И М . В знак протеста про

тив сборища неофашистов в Са
лерно демократическая . обще

ственность города организовала 
8 мая крупную  демонстрацию.

Более тысячи трудящихся с 
утра заполнили площадь, на 
которой должно было состоять
ся сборище последышей Муссо
лини. Ф аш истские провокато
ры, попробовавшие появиться 

на площади, получив отпор со 
стороны рабочих, были вы нуж
дены спасаться бегством.

Карабинеры и полицейские 
встали на защ иту провокаторов, 
набросились на жителей города 
и стали избивать их дубинками  
и прикладами. Многие полу
чили ранения. Произвол поли
ции вызвал большое возмуще
ние населения города.

□

В аж ное реш ение ал ж и р ско го  

п р а в и т е л ь с т в а

АЛЖИР. Алжирское правитель
ство приняло решение о нацио
нализации всех шахт и рудников, 
принадлежавших до сих пор част
ным иностранным компаниям, 
объявил вчера председатель Рево
люционного совета Андр Хуарн 
Бумедьен, выступивший но радио 
с речью по случаю 21 -й  годов
щины победы над фашистской 
Германией и окончания второй 
мировой войны.

«Алжир, —  подчеркнул пред
седатель Революционного сове
та, — • возьмет таким образом в 
свои руки принадлежащие ему 
природные богатства и обеспечит 
в условиях полного суверенитета 
их использование под своим соб
ственным руководством».

Указав на большое значение 
этого шага для индустриализации 
страны, Бумедьен отметил, что 
«эксплуатация шахт и рудников 
иностранными компаниями ста
вит правительство в положение, 
с которым оно не может согла
ситься».

«Например, —- сказал он, >—  
чтобы обеспечить металлургиче
ский^ завод в Аннабе алжирской 
рудой, правительство было вы
нуждено вести переговоры - с 
иностранными компаниями, Это 
-— анахронизм, несовместимый с 
нашим суверенитетом и нашим 
социалистическим путем разви
тия страны». Бумедьен подчерк
нул, что национализация рудни
ков и шахт явится новым важ
ным шагом на пути строительства 
социализма и укрепления неза
висимости страны.

□

Е щ е  о д н а  ж е р т в а  

а т о м н о г о  в з р ы в а
ТОКИО. Газета «Асахи» сообщила о смерти еще одной жертвы 

бомбардировни Хиросимы. В ре
зультате белокровия в Токио в возрасте 60 лет скончался извест
ный японский ученый-физик Мо« ридзо Жирата.Во время бомбардировки Хирон йимь1 Жирата находился я города

тт

На острове Свободы успешно проходит уборка урож ая сахарного тростника. 
К  6 8 .0 0 0  профессиональным сборщикам присоединилось 3 0 0 .0 0 0  добровольцев. 
В нынешнем сезоне сахарные заводы Кубы дадут 5  миллионов тонн сахара.

Н А  С Н И М К Е : крестьяне и добровольцы трудятся на плантациях сахарного 
тростника, -

, (Фото Предса Латина—ХАСС),
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ
ЗАПИСКИ ЮРИСТА

i l l  м а я  1 9 6 6  год а

В  ПЯТНАДЦАТИ километрах от 
райцентра Кожевникова, вдоль 
Оби. раскинулось большое село 

Уртам. Крепкие деревянные дома, 
срубленные по старинному таежному 
обычаю, словно бы выбежали на бе
рег и, ахнув от восхищения, замерли. 
Пригретое солнцем зеркало реки, 
матовая дымка, осевшая на верхуш

ки деревьев, —  все удивляет широ
той, раздольем, нетронутой заповед
ной красой.

Кажется, я люди должны 
здесь быть под стать этому се
верному краю —  простые, силь
ные, добрые.

Подъезжая к  селу первый раз, 
я знал об Уртаме лишь го глав
ное, что должен знать юрист,
выезжая на рассмотрение очеред
ного дела. Прежде всего, что Уртам 
—  это центр колхоза имени Дзер
жинского. Здесь «расквартирова
лись» исполнительный комитет сель
ского Совета, отделение «Сельхоз
техники» и участок межколхозной 
строительной организации.

Такое количество организаций 
предполагает ■—  в отличие от дру
гих, более удаленных от райцентра 
поселков — ■ бблыпой коллектив 
общественности.

•Я побыл в селе раз, приезжал во 
второй, в третий. Нем глубже я зна
комился с селом и его обитателями, 
тем больше удивлялся. Стоит при
смотреться ' к  обычаям, нравам от
дельных людей, как повеет ста
рой деревней. Уже несколько лет 
подряд Уртам .—  главный «постав
щик» . преступлений в Кожевников- 
ском районе.

Нередко спор здесь решают кула
ком. палкой или ножом. Вот случай 
из тех, что произошли за последние 
год-два в Уртаме.

Молодые шоферы, работники меж
колхозной строительной организа
ции, братья Александр и Борис Ро
машовы убили А. М. Жаркова толь
ко за то, что он не вовремя открыл 
им дверь конторы. Как выяснили 
следователи, убийство произошло 
после того, как братья упились 
бражкой, изготовленной матерью

преступников Александрой Ромашо
вой.

Ни для кого в Уртаме не было 
тайной, что в доме Ромашовых ча
сты попойки, а их мать готовит бра

гу . Борис и Александр издавна из
вестны среди односельчан своей же
стокостью и разнузданностью. Но ни
кто здесь палец о палец не ударил 
для того, чтобы остановить их пья
ные демарши.

социалистического общежития, ур- 
тамцы давно бы поняли: здесь не
мелкое хулиганство, а уголовные 
преступления. И отвечать преступ
ники должны не только перед ад
министрацией, товарищеским судом, 
но и перед законом.

Беспробудно пьют Я. М. Пшени- 
цын, Н. А. Сергиенко, Г. Н. Аптюс, 
А. Г. Урсегов и другие. И кто сможет 
поручиться за то, что в будущем 
они не совершат тяжелых преступ-

Уртамский клуб — ■ добротное 
каменное здание, красивое, простор
ное, светлое. При желании и умении 
использовать его по назначению —  
подлинный очаг культуры на селе. 
Однако работа в нем издавна пуще
на на самотек.

Только за прошлый год в клубе 
сменилось четыре заведующих. 
Причем заведующими назначали 
людей, не имеющих не только спе
циального образования, но даже са-

С К У Ч Н О  В  У Р Т А М Е

Однако это ЧП не стало уро
ком. Буквально через несколько 
месяцев братья Петрухины зверски 
убили II.  Е. Романова.

И снова поражает бессмыслен
ность убийства. И жертва, и убийцы 
пьянствовали вместе. В разговоре 
вспомнились старые обиды. Слово 
за слово, ругань перешла в драку.

И это мало взволновало уртамцев. 
Многие из них отсиживаются за тол
стыми бревенчатыми стенами, счи
тая: «Мой дом— моя крепость».

А крепость не так у ж  крепка. 
Только за прошлый год 2 В жителя 
Уртама понесли заслуженное нака
зание за мелкое хулиганство. Все 
они работники. «Сельхозтехники», 
межколхозной строительной органи
зации, колхозники.

А такие ли уж  мелкие их пре
ступления? Н. А. Пучков, работник 
«Сельхозтехники», является пьяным 
на строительный объект и угрожа
ет товарищам опасной бритвой. Ра
бочий той же организации Н. М. 
Лапшин избивает жену и т. д.

Иные преступления вообще оста
ются безнаказанными. Так, напри
мер, Б. Коваленко жестоко избил 
Редько и не понес никакого наказа
ния. Сходит все с рук и П. К . Серо- 
кову, избивающему соседских де
тей, часто пьянствующему и сквер
нословящему.

Если бы общественность села бы
ла более нетерпима к  этим наруши
телям общественного порядка и норм

лений, о которых упоминалось вы
ше?

—  Не может быть такого в наше 
время, —  скажет читатель. —  Куда 
смотрят, коммунисты и комсомольцы 
села, сельсовет, жители села?

—  Все зло от того, что в Уртаме 
много пьют, —  говорит секретарь 
партийной организации отделения 
«Сельхозтехники» тов. Скультец- 

кий. —  Варят брагу и самогон.
Интересуюсь, как партийная ор

ганизация отделения «Сельхозтех
ники» борется с пьяницами и хули
ганами.

—  Злостных пьяниц обсуждаем 
на партийном собрании, —  расска
зывает тов. Скультецкий.— Напри
мер, коммуниста В. И. Карпачева 
уже трижды просили рассказать, по
чему он пьет в рабочее время? Но и 
три партийных взыскания не испра
вили его. Пьет по-прежнему.

Карпачсв уверен в своей безнака
занности: «Не я один пью!»

—  С большим трудом мы перело
мили настроение на последнем соб
рании, обсуждавшем очередной за
пой Карпачера, —  продолжает тов. 
Скультецкий. <—  Пассивность комму
нистов ободряет пьяниц.

Примерно такая же атмосфера 
нетребовательности к  соседям, това
рищам по работе царит в других 
партийных организациях Уртама.

Центром, где четыре партийные 
организации Уртама должны были 
бы сплотить общественность, мог 
стать клуб села.

мых элементарных организаторских 
способностей и желания.

Заведовали клубом доярка В. В. 
Пенькова, тракторист В. В. Непеин, 
продавец тов. Зарубин. Наконец, 
клубу, что называется,-повезло. Его 
возглавила портниха Л. А. Пустын- 
никова, энергичная, волевая жен
щина. Без специального образова
ния, но с большим желанием помочь 
молодежи, она за короткое время 
организовала самодеятельность и 
поставила несколько неплохих кон
цертов.

Молодежь потянулась- в клуб. 
Именно потянулась. Прежде пар
ни и девушки приходили .сюда,лишь 
за тем, чтобы потанцевать и посмот
реть кино. Случалось, и эти меро
приятия оканчивались потасовка
ми. сквернословием. Не было глав
ного — > заинтересованности, куль
туры, разнообразия.

Сейчас активисты клуба беспо
коятся, как бы не погасла эта заин
тересованность. В клубе нет баяни
ста. Просили человека в райотделе 
культуры. Тов. Пустынникова обра
щалась к секретарям партийных ор
ганизаций села. Те лишь руками раз
водят.

И сейчас »ще шатаются по улицам 
подвыпившие парни, задирают друг 
друга, прохожих. Невольно прихо
дят к клубу, потому что больше не
куда пойти больше нечем занять
ся.

“  Распоясалась наша молодежь, 
—  вздыхает секретарь сельсовета

тов. Кочина. 1—■ А все потому, что 
нет в Уртаме участкового уполномо
ченного.

Но вряд ли он изменит положе
ние. Ведь в селе должны активно 
работать ; дружинники, товарище
ский суд.. С помощью их партийные 
организации села могли бы отвлечь 
молодежь от пьянства, бесцельного 
времяпрепровождения, призвать к  
порядку хулиганов. Но дружинники 
не стали активной силой на селе.

—  У  нас создана дружина, ре
бята дежурят в клубе, —  рас
сказывает тов. Скультецкий.

—  Какие там дружинники! —  
возмущается заведующая клубом 
тов. Пустынникова. —  Не вид
но их в клубе.
И, правда, многие работники 

«Сельхозтехники» только числятся 
в дружине. . .

Равнодушие, незаинтересован
ность, стремление уйти ; от острых 
проблем чувствуются; и в. действиях 
учителей. '«В клубе у  нас неинте
ресно», —  говорит преподаватель 
школы тов. Кацалап. Но ведь и учи
теля не вышли из стен школы с ин
тересными делами, не помогают за- 
ведущей клубом..

Много могли бы. сделать-сель
ский суд. Уртама и товарищеские 
суды на предприятиях. Но, напри
мер, в «Сельхозтехнике» только 
трое пьяниц предстали перед това
рищеским судом. Немало нарушений 
трудовой дисциплины и аморальных 
поступков встречается в межкол
хозной строительной организации. 
Но товарищеский суд здесь сущест
вует лишь на бумаге.

Участковый уполномоченный рай
онного отделения милиции в Уртаме 
нужен. . Но без поддержки обще
ственности, без воспитательной ра- 

. боты, без заинтерес.ованости всех 
жителей трудно навести порядок в 
селе.

Изжить преступления в Уртаме 
(как  а в любом другом селе или по
селке) можно лишь «всем миром». 
Партийные организации села, сель
ский Совет, его депутаты должны 
стать застрельщиками в борьбе с 
преступностью.

Г. ЧЕЧЕЛЬ,
член областного суда.

| И М П У Л Ь С Ы  С П Е Ш А Т
( Н А  П О М О Щ Ь

НА ЗАРЕ АВИАЦИИ
Л И С Т А Я  П О Ж Е Л Т Е В Ш И Е  С Т Р А Н И Ц Ы

Паломничество в 
усадьбу инженера А н 
дрея Ивановича Ланге- 
ра началось ранней вес
ной 1 91 0  года. Сюда, 
«скуки  ради», на пару 
м инут заглядывали со
седи, . сослуживцы, .про
сто . незнакомые люди. 
А  посмотреть было 
что. Под навесом дере
вянного сарая инженер  
Л ан гер  строил первый 
в Сибири летательный 
аппарат.

Андрей Иванович хо
рошо знал научные 
труды Н . Е. Ж уковско
го, С. А . Чаплы гина, 
К . Э. Циолковского, 
изучал аэродинамику. 
Ночами просиживал за 
схемами и чертежами  
первых русских самоле
тов, знакомился с кон
струкциями загранич
ных аэропланов.

При Томском техно

логическом институте в 
ту  пору только что ор
ганизовался аэрокру

ж ок. Члены этого кр у ж 
ка были самыми часты
ми посетителями усадь
бы Лангера. Студент 
Ф.. Грамадукий и . его 
товарищи сооружали  
пл'анер собственной 
конструкции. Было о 
чем поговорить, посо
ветоваться, поспорить 
инженеру и его моло
дым друзьям.

Строительство само
лета шло медленно. 
М ногие детали аппара
та Андрей Иванович 
изготовлял сам. Одна
ко приходилось прибе
гать и к  услугам ку 
старных мастерских. 
Это обходилось неде
шево. В помощь себе 
Л ангер пригласил зна
комого механика. Под
собные работы выпол

нял кучер инженера  
Федор. Таков был 
ш тат «авиазавода», 
приютившегося под 
навесом деревянного 
сарая.

В  губернском прав
лении;,, где работал А н 
дрей Иванович, на это 
смотрели, как  на пу
стую забаву. Вместо 
помощи —  одни на
смешки. В таком же  
положении был и сту
дент Ф . Грамадукий. В 
деканате насмешливо 
говорили: «Учиться на
до, а не глупостями за
ниматься. Или лавры 
И кара .покоя не дают?»

Первым победу одер
ж ал  Грамадукий. На  
каникулы  он уехал в 
Приморье и увез с со
бой чертежи планера. 
А  через два месяца в 
центральной печати и 
сибирских газетах было

напечатано телеграф
ное сообщение из Вла
дивостока, в котором 
говорилось:

« 2 3  июля студентом 
Томского технологиче
ского института Ф . Гра- 
мадуким и писарем 
штаба Владивостокской 
крепости К .  Поляко
вым были совершены 
полеты на выстроен
ном ими планере. Пла
нер с авиаторами под
нимался до 5 саженей  
высоты и плавно опу
скался. Эго были пер
вые полеты на планере 
в Восточной Сибири».

А . И , Лангер закан
чивал строительство 
своего самолета. Он то
ропился. С 8  по 23  сен
тября в Петербурге, на 
аэродроме общества 
«Кры лья», должен был 
проходить первый все
российский. праздник 
воздухоплаванья _и 
авиации. Конечно, А н
дрей Иванович не со
бирался демонстриро
вать свой аппарат в 
столице. Но хотел от
метить это событие 
первой пробой своего

детища на его родине 
—  в Томске.

В первых числах 
сентября работа над са
молетом была законче
на. На ипподроме отве
ли место для оборудо
вания ангара. Но когда 
инженер обратился в 
городскую управу с 
просьбой выделить ко
миссию, которая за
фиксировала бы пока
затели пробы аппара
та, ему ответили: «А  
придется ли, вообще 
что-либо фиксировать, 
господин Лангер?» И  в 
просьбе отказали.

В воскресенье, 12 
сентября, после рыси
стых испытаний лоша
дей самолет вывели из 
ангара на беговую до
рож ку. Публики собра
лось очень много. Впер
вые томичи видели 
самолет. Его окруж и
ли, щ упали крылья, 
пропеллер. Особенно 
дивились на квадрат
ное кожаное сиденье 
для пилота, раз
мер которого был 
6 x 6  вершков. К а к  на 
нем летчик сидеть бу
дет?

В 4  часа Андрей  
Иванович запустил мо
тор. Самолет побежал 
по дорожке, а -затем 
поднялся над землей.

—  Летит! Летит! —  
закричали на Трибу
нах.

Пролетев несколько 
десятков сажен, само
лет опустился. Новая 
пробежка— и аппарат 

снова, в воздухе. Т ак  
повторялось несколько 
раз. И  каждый раз 
вслед неслось радост
ное «ура!»

Н а этом проба была 
закончена. Взволно
ванный Лангер прини
мал поздравления дру
зей. И з газет томичи 
знали, что существует 
летательный аппарат—  
биплан. Т у т  ж е, на ип
подроме, кто-то из дру
зей Андрея Ивановича 
дал его самолету имя
—  «Биплангер».

К а к  был устроен са
молет Лангера? «Вся 
конструкция аппарата,
—  пишет газета «Си
бирская ж изн ь »,— ори
гинальна. Впереди пи
лота установлен мотор 
системы Анзани в 30

З а  о т в а г у
У к а в  П р ези ди у м а  В ер х о в н о го  Совет а Р С Ф С Р

О НАГРАЖДЕНИИ МЕДАЛЬЮ «ЗА ОТВАГУ 
НА ПОЖАРЕ» ИКОННИКОВА М. Н.

окна соседних домов, 
чтобы люди пришли на 
помощь, он бросился к 
горящему дому. Но по
пасть внутрь сразу ему

8 а  отвагу и самоотверженность, проявлен- не УДалось: вход был 
ные при спасении двух детей во время пожа- только через веранду, а 
ра, наградить от имени Президиума Верховно- ее внутри уже охватило 
го Совета С С С Р  медалью «З а  отвагу на пожа- пламя. Тогда молодой че- 
ре» Иконникова Михаила Николаевича —  ловек рукой выбил окон- 
учащ егося городского профессионально-техни- ное стекло и, не обращая 

г̂чилища №  3 - Томский район Томской вшмания на П0резы,
области.

Председатель Президиума
Верховного Совета Р С Ф С Р

Н . И Г Н А Т О В .
Секретарь Президиума

Верховного Совета Р С Ф С Р
С. О Р Л О В .

М осква, 7 мая 1 96 6  года.

Это произошло поздней осенью 
прошлого года. Выпускник город
ского профессионально-технического 
училища А1» 3 Михаил Иконников 
шел в первом часу ночи по улицам 
родного поселка Самуськи. Вдруг он 
заметил, что из-под крыши веранды 
одного из домов выбивается дым. По
том; за. окнами мелькнуло пламя.
Михаил н е . растерялся. Постучав в

проник внутрь загорев
шегося дома. Он поспел 
вовремя: в комнате мир
но спали ничего не по
дозревавшие двое детей 
(как  выяснилось впо
следствии, хозяйка до
ма находилась в это 

время в больнице). Иконников раз
будил ребят и передал их через ок
но на руки подоспевшим соседям. 
С их помощью было спасено почти 
все имущество из горевшего дома.

Сейчас Михаил Иконников работа
ет рулевым на буксирном парохода 
«Михаил Лермонтов».

С 'п  о  р  m u  в п а л  х р  о п и и  а
10 мая в Доме пионеров состоялся первый тур VII командного первен

ства области по шахматам, в 
котором принимают участие сборные 
коллективы спортивных обществ «Урожай», «Буревестник», «Спартак», 
«Динамо», «Труд», а танже команды 
спортивного клуба «Янтарь» и Кол- пашева. Среди участников первен
ства — чемпион области 1966 года, Кандида в мастера А. Иванов, чем
пион области 1965 года кандидат в 
мастера В. Юдин, кандидаты в ма
стера Тузовский, Жуков, Лейдерман 
и сильнейшие перворазрядники.

А. ЖАРКОВ.
***Соревнованиями по пулевой 

стрельбе отметили динамовцы Том
ска День Победы. 67 участников вы
шли на огневой рубеж оспаривать 
первенство в личном и командном зачете. В стрельбе из малокалибер
ного пистолета на 25 метров среди 
женщин первое место заняла 
М. Олейникова, выбившая 91 очко из ста возможных. У мужчин в этом 
упражнении победил мастер спорта 
В. Кулииов. Его результат — 96 оч
ков. Более 40 процентов участников

соревнований выполнили норму 2-го и 3-го разрядов. В командном зачете 
победили стрелки второго коллекти
ва физкультуры (капитан команды 
т. Москалев). Команда-победительни
ца награждена впервые учрежден
ным переходящим призом — мубном Победы.

О. МИРЕЦКИЙ.
VОбластной совет общества «Спартак» провел в городском саду финал 

легкоатлетического кросса среди 
коллективов физкультуры предприятий и техникумов общества Сначала 
стартовали девушки на 500 метров. Лучшее время среди коллективов 
техникумов — 1 минута 39,5 секун
ды — показал? учащаяся педагогиче
ского училища 3. Файзулина. В 
группе спортивных коллективов 
предприятий быстрее всех пришла н 
финишу работница комбината «Рекорд» Е. Ботяновская. На километ
ровой дистанции среди юношей побе
дил А. Шахтарин из автодорожного 
техникума. Среди мужчин лучшим 
был И. Велииьш (мебельный комбинат).

Н. ДАНИЛОВ.

лошадиных сил. Про
пеллер (винт) имеет 
диаметр два метра и 
делает до 1 .6 00  оборо
тов в минуту. Руль  
глубины устроен впе
реди пилота. Рули по
воротов приводятся в 
движение руками на
право и налево. При 
остановке аппарата на
жимаются обе рукоят
ки, и рулевая поверх
ность принимает вид 
птичьего хвоста, по
ставленного веером.

Для уменьшения 
толчков устроены обы
кновенные четыре пру
жины, тележка •—  на 
трех колесах велоси
педного типа. Впереди 
тележки имеется при
способленная лыжа, 
принимающая первый 
толчок при спуске на Е  
землю. Вес самолета 5  
—  2 4 0  килограммов». Е

К  сожалению, нам ■ 
неизвестна дальнейшая £  
судьба А . И. Лангера и £  
его самолета. Говорят, 5  
он уехал из Томска Е  
вскоре после пробного £  
полета.

Е . П О П О В . 1

| Дет аль почти готова. Е е  тщательно п од огн а л и , отшлифовали и cham 
j рили с д р у г о й . О ст алось т олько нарезать р е з ь б у . • -
! Работа ср оч н а я , деталь ждут на каком-то участке. С л еса р ь* торЬ- 
I пится. И  в д р у г  метчик с у х о  треснил и слом ал ся, не оставив ни мп- 
I л ей ш его  выст упа на поверхност и. В  лучш ем  сл у ч а е , пот еряв см ену и 
j б о л ее , сл еса р ь  в се  же извлечет  остатки метчика. Н о  чащ е деталь при*
| ходит ся делат ь за н ово .

Т ак  бы л о  со в сем  н ед а в н о . С ей ч а с на Т ом ск ом  маномет ровом за во
д е  л ю б ой  слом ан ны й  метчик извлекает ся за н еск о л ьк о  Munyi. '' При 
этом не наруш ает ся р ез ь б а . Эта работа вы полняет ся на в н о в ь  с о з 
дан ном  эл ек т р оэр оэи он н ом  участке инст румент ального ц ех а  с  п о 
м о щ ью  сп ец и а л ьн о го  о б о р у д о в а н и я . Н о  гла вное назначение е го  не в 
этом.

У сп еш н о  р а з в и в а ю щ и еся  в наш ей стране мет оды обработ ки токо
п р о в о д я щ и х  материалов с и сп ол ьзова н и ем  явлен ий  элект рической  
э р о з и и  в се  ш ир е прим еняю т ся в п р и борост роен и и , элект ром аш ино
ст роении, при изгот овлении инструмента. . •

Н а  маномет ровом з а в о д е  о св о ен  отечественный элект раз рац ион 
ны й к о п и р ова л ьн о -п р ош и воч н ы й  станок м одел и  4 В 7 2 1 . О н  рассчитан  
наи00£ аб 0ткУ Деталей из т верды х спл авов  и вы со к о л еги р о в а н н ы х  ста
лей. К р ом е схем ы , о сн ова н н ой  на и сп ол ьзова н и и  и м п ул ьсн ы х и ск р о 
в ы х  р а з р я д о в , станок снабж ен высокочаст от ным генерат ором  им- 
п ул ьсов ' д у г о в ы х  р а з р я д о в  б.оль.шой длит ельност и.

В  качестве электрода-инст румента исп ол ьзую т ся  латунь.,: м е д ь , чи- 
гун и графит. С ей ч а с инструментальщики обрабатывают .с  помощ Ы о 
станка т вердоспл авны е втулки и ф и л ьер ы . Идет подгот овка к и з го 
т овлению штампов и з  т верды х спл авов . И х  стойкость в тридцать раз  
вы ш е, чем ст альных. Р ез к о  сократится прост ои п р ессо в о г о  о б о р у д о 
вания, кот орые вы зы ваю т ся  частой зам ен ой  и нал адкой  ст альных 

. штампов.

Инст румент альщ ики м аном ет рового завода  за короткое врем я о с в о и 
ли также проф и л ьн ош  лиф овальны й станок. О н  ю  сна щ ен  экр а ном  "й 
сп ец и а л ьн ой  оптикой, п о з в о л я ю щ ей  с в ы со к о й  точнос-тью шЛифбЬМъ 
разл и чн ы е детали сам ой слож ной к онф игураци и . Эти н ови н к и , п о я в и в 
ш и еся  накануне X X I I I  с ъ е з д а  К П С С , значит ельно облегчаю т ' труд 
сл еса р ей , повыш ают  качество изгот овляем ой п р одук ц и и .

m Т . П Р О Ц Ю К ,
слесарь Томского манометрового завода.

Н А  С Н И М К Е : новый электроэрознонный станок, ус
тановленный в инструментальном цехе манометпового завода.

Фото В. Рыба лова.

П О Г О Д А
11 мая по Томской обла

сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, по во
сточным районам без осад
ков, по остальным —  сла

бые осадки, ветер перемен; 
ный, 5 — 16 метров в .секун
ду, температура 4 — 9 граду
сов тепла. ..............

Зам. редактора Е. М . Ш А Т О Х И Н .

Т О М С К И Й  О Б Л А С Т Н О Й  
Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  Т Е А Т Р
11 мая — «Между ливнями».
12 мая — «Денис Давыдов».
Начало спектаклей — в 19 час. 30 чин.

С Е Г О Д Н Я  В К И Н О Т Е А Т Р А Х :  
имени М . Г О Р Ь К О Г О

Большой зал — «Первый день 
свободы» — 9. 10-55, 12 50. 14 45, 
16-40, 18-35, 20-30, 22-25. Фильм 
для взрослых.
Малый зал — «Строится мост»
— 9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40,
18-35, 20-30, 22-25.
Зал кинохроники — «Торжество идей Ленина», «Рубежи пятилет
ки», «Вперед по ленинскому пу
ти». «К новым победам комму
низма», «Альманах кинопутеше
ствий» — 10-35. 12-50. 15 05,

. 17-20, 19-35. 21-50. «Март, когда он кончается», «Березинский за
поведник», «Вальпараисо» — 
9-30, 11-45, 14. 16-15, 18 30, 20-45.

« О К Т Я Б Р Ь »
Голубей зал — «Первый день 
свободы» — 9, 10-55, 12-50. 14-45 
16-40. 18 35. 20-30. 22-25.
Зеленый зал — «Повесть о чи
стой любви» — 10, 12. 14, 16, 18, 
20, 22. Фильм для взрослых.
Для детей — «Зимняя фантазия»
— 9.

имени И . Ч Е Р Н Ы Х
Большой зал — «Об этом забы
вать нельзя» — 9-20, 11-15, 13-10. 
15-05, 17, 18 55, 20-50. 22-35. Малый зал — «Девушка моей 
мечты» — 9-40, 11-30, 13-20.
15-10. 17, 18-50, 20-40. 22-25.
Фильм для взрослых.

« П И О Н Е Р »
— «Потомок Чингис-хана» —
9-30, 11-15, 13, 14-45. «Месяц май»
— 16-30, 18-10. 19-50, 21-30. -

К И Н О Т Е А Т Р  
Г О Р О Д С К О Г О  С А Д А

— «Иду на грозу» — 13, 16, 19.
Т Е Л Е В И Д Е Н И Е  

СРЕДА, 11 мая
18.30. Вам, малыши! 19.00. «Поет 

Ермек Серкебаев». 19.40. Молодежный час. «На студенческом меридиа
не». 20.40. Новости. 21.00. Кинопо
весть «Мать и мачеха». Детям до 16 
лет смотреть не разрешается.

Т О М С К И Й  И Н С Т И Т У Т  Р А Д И О Э Л Е К Т Р О Н И К И
и  э л е к т р о н н о й  т е х н и к и

в порядке помощи по подготовке к  вступительным экзаменам  
проводит в мае смотр на лучшие знания математики и физики 
среди готовящихся к поступлению в институт в 1 966  году, в том 
числе и среди учащ ихся выпускных классов средних дневных 
школ и ш кол рабочей, молодежи.

Авторы лучших работ по всем Дисциплинам будут отмечены 
похвальными листами института, а всем участникам, выполнив
шим смотровые работы на положительные оценки, будут выда
ны справки об их участии в смотре.

Смотр проводится в виде письменных работ, выполняемых 
участниками смотра в институте.

Время проведения смотра: 22  мая — по математике 2 9  мая 
—  по физике.

Начало смотра с 11 час., в аудитории N° 3 2 2  главного корпу
са (проспект имени, Ленина, 40).

Примечание: участники .смотра должны иметь с собой чистую  
тетрадь и авторучку.

Т О М С К И Й  М Е Д И Ц И Н С К И Й  И Н С Т И Т У Т
объявляй что в среду, 25  мая, в 2  часа Дня, в актовом зале 

на ученом совете состоится

З А Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А Ц И И
нэ юоискание ученой степени доктора медицинских наук  

Ю . Н , Ш тейнгардтбм на тему! «Легочное кровообращение- у 
больных обструктивной эмфиземой н влияние на него некоторых 
воздействий».

С диссертацией можно .ознакомиться в библиотеке медицин
ского института. . . .  ....... .

Жилищно-строительный коо
ператив «Знамя» 13 мая, в 
6  час. вечера, в здании Том
ского горисполкома созывает 
общее собрание членов коопе
ратива. ‘ - ,

Ф армучилящу на один месяц (с 
15 мая) требуются комнаты для
курсантов

Оплата in  соглашению. 
Обращаться: г. Томск 41, про

спект имени Кирова, 3 4 , телефон 
№  4 3 -3 7 . 2 — 2

Торговая школа Томского; рай
потребсоюза

П Р О И З В О Д И Т  Н А Б О Р
учащихся по подготовке продав

цов.
Принятые учащиеся обеспечи

ваются стипендией и общежитием.
Обращаться: г. Томск 1, улица 

Войкова, 8 . ;

Трамвайному управлению . сроч
но требуются: кондуктора ; (в воз
расте не моложе 18 лет)! вагоно
вожатые (одинокие обеспечивают
ся общ ежитием), а также токари  
4-го и 5-го разрядов, жестянщ и
ки. рабочие пути, фрезеровщики, 
компрессорщики, разнорабочие,
штукатуры-маляры, автослесари, 
автоэлектрики, слесари. по ; ремон
ту вагонов, шоферы 1-го и 2-го  
классов.

Обращаться: г. Томск 41, улица 
Еш -«.некая 13, отдел кадров, те
лефон 4 2-1 8 , 3 — 2

: Томская контора' «Росбакалеи»  
приглашает окончивших 1 0 —  11-е 
классы средней., ш колы  учениками  
кладовщиков, фактуровщиков с по
следующим переводом на основные 
должности: '

Обращаться: г. Том ск, И р кут
ский проезд. 1, телефон №  36-63 .

Томская тарная база «Рослее- 
стройгорга» П Р О Д А Е Т  в неогра: 
.ничейном количестве населению и 
организациям ящики и бочки раз
ной емкости..

Здесь ж е  требуются рабочие 
(мужчины и женщ ины ), на ремонт 
и переработку тары, старший ма
стер по строительству.

Обращаться: г. Томск 9 , переу
л ок Складс-ой, 2 , телефон 23-54 , 
К директору. — 3 —  1.

Яслям Ns> 22  срочно требуются 
няни.

О бращ айся: г. Томск 3 4 , ули
ца Красноармейская, 1 16 .

Томский ордена Трудового Крас 
ного Знамени завод режущ их ин , 
струмрнтов приглашает томичей 
(м уж чий V. ж енщ ин! для обучения 
и последующей работы на заводе 
по специальностям: токарей-опера- 
цнонникое. шлифовщиков, фрезе
ровщиков. заточников, револьвер
щиков. отрезчнков, калильщиков, 
праепшкор. прокатчиков, отжи
гальщиков, наладчиков на фрезер
ные. токарные, шлифовальные и 
отрезные станки; токарей-универ- 
салов. слесарей по ремонту про
мышленного оборудования, слеса- 
рей-мовтажников, слесарей-сантех- 
ников слесчрей-жестянщиков по 
ремонту и установке промвентиля- 
нии. мастера по вентиляции, инже- 
неров-механинов, а такж е  маля- 
ров-ш тукатуров, стекольщиков, 
стсляроя 4-го и 5-го разрядов и 
плотников. Для работы в ж ш ш щ - 
яо-коммуча тиный отдел приглаша
ет швейцаров и техничек, дворни
ков, шофера и автослесаря.

Обращаться: г. Том ск 3 4 , улица 
Учебная. 37-а . l -й этаж , отдел 
кадров, автобусы N a N i . l l ,  19, ос
тановка «Улица Вершинина», трам
вай: маршрут №  2 —  оста
новка «Улица Вершинина». Для  
Справок телефон 3 5 -5 1 , добавоч
ный 139 . 4 — 4

Трест .«Томлесстрой» приглаш а
ет на работу в г. Томске: автокра
новщика на автокран Л А З -6 9 0  
(зарплата 1 50  руб.), грузчиков- 
строповщиков, квалифицирован
ную машинистку.

Для работы в отделе снабжения 
треста требуются . инженеры н 
техники-строигели.

Обращаться: г. Томск 3 . К у з 
нечный взвоз, 12. 3 — 2

Родильному дому имени Семаш
ко требуются: счетовод-кассир,
прачки, санитарки, детские сестры.

Обращаться: г.. Томск 5 0 , улица 
Крылова, 8.

Н а постоянную работу срочно 
требуются: строительные рабочие 
всех специальностей, слесари по 
ремонту промышленного оборудо
вания, слесари-сантехники, тока
ри по металлу, электромонтеры и 
разнорабочие.

Одинокие обеспечиваются обще
житием. семейным предоставляет
ся жилая площадь в течение года.

Обращаться: г. Томск 2 9 , улица  
Белинского, 32  «а», отдел кадров, 
с 10 до 15 час.. 3 — 2

Дети и внуки извещают 0 
смерти горячо любимой матери  
и бабушки

М А Н У Х И Н О И  
Пелагеи Петровны.

Томский лесотехнический техни
кум  .14 мая, в 5  час. вечера, про» 
водит вечер встречи с выпускни
ками.

Вечер состоится в клубе заво
да «Томкабель». 2 — 2

Заводу железобетонных изде
лий требуются: техники-строителя, 
техники-технологи на должности 
мастеров, бетонщики и рабочее 
строительных профессий (оплата 
труда сдельная), электромонтеры.

Одинокие мужчины  обеспечи
ваются общежитием.

Обращаться: г. .Том ск 23,■ ули
ца Смирнова. 3 , проезд автобусом 
Ns 6, остановка «Бетонный за
вод», 3 _ 3

Ком итет Д О С А А Ф  
П Р О И З В О Д И Т  Н А Б О Р  

на курсы мотоциклистов и 
шоферов второго и первого
классов.

Обращаться: г. Том ск, прос
пект имени Кирова, 5 9 , дом 6  
(за гастрономом №  1 6 ), с 16 до 
19 час.

2 — 1

1 М | м ш|
I  г.тёмекк ДР

кПмм. А1НИН А.мЬ
Телефоны отьет. сенретаря—31-19, 

секретариата -- 42-40: отделов: партийной жизни — 52-23, пропаганды 
—47-45., промышленности, строитель
ства и транспорта — 37-75. сельскохозяйственного — 37-39. науии к 
школ — 42 46, советского строительства и быта — 37-77 писем и раб
селькоровской сети — 37-38 и 31-47, 
информации — 51-61, бухгалтерии и отдела объявлений — 37-36, стенографистки — 52-02.

г. Томен 50, типография Ns 2 «Прае- *ое знамя».

E30Q 846, З а ш ^  1 7 1 4
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